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+5 +3 Выступления профессиональных фигуристов пройдут 
1 и 2 февраля на катке ВДНХ в рамках проекта «Зима 
в Москве», сообщается на официальном сайте мэра столицы.
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В 2024 году сотруд-
никами одной из 
столичных ИT-
компаний была 
разработана про-

грамма, которая позволяет 
перехватывать звонки кибер-
преступников. Связано это 
было с рекордным количе-
ством киберпреступлений. 
В 2023 и 2024 годах по сравне-
нию с прошлыми годами по-
казатель увеличился на 
40 процентов. 
— Эта статистика доказала, 
что необходимо создать некое 
противодействие, которое 
позволит бороться со злоу-
мышленниками, — отмечает 
сотрудник отдела безопасно-
сти одной из столичных 
ИТ-компаний Алена Сперан-
ская. — Отечественные раз-
работчики создали приложе-
ние, которое можно запу-
стить на своем смартфоне 
и оно «перехватит» поступаю-
щий звонок от мошенников. 
Также для борьбы с злоумыш-
ленниками ИT-специалисты 
советуют соблюдать правила 
«цифровой гигиены». 
— Необходимо придумывать 
сложные пароли, то есть при 
их создании использовать не 
только буквы и цифры, но 
и различные знаки. Важно 
менять пароли каждые три 
месяца, не стоит использо-
вать один и тот же для всех 
своих аккаунтов, — расска-
зывает «ВМ» Сперанская. — 
Несколько лет назад появи-
лась новая система безопас-
ности — двухфакторная 
аутен тификация. Эта техно-

логия производит 
вход в аккаунт 
в два этапа. Снача-
ла необходимо 
ввести обычный 
пароль, а после 
этого, например, 
при помощи каме-
ры мобильного 
телефона, считать 
QR-код с экрана. 
Только после этих 
простейших опе-
раций будет произведен вход 
в аккаунт.
Весной 2023 года иностранные 
удостоверяющие центры стали 
отзывать электронные серти-
фикаты безопасности. В связи 

с этим Минцифры выпустило 
собственные отечественные 
удостоверения (это цифровой 
документ, который позволяет 
системам проверять личность 
и впоследствии устанавливать 

безопасное зашифрованное 
сетевое соединение). 
По сведениям крупного цен-
тра мониторинга внешних 
цифровых угроз, к концу 
2024 года в России было за-
фиксировано 898 случаев уте-
чек баз данных. За тот же пе-
риод в США, например, было 
совершенно около двух тысяч 
случаев утечек данных.
— Отечественные ИT-
специалисты на регулярной 
основе придумывают новые 
способы по борьбе с кибер-
преступниками, — отмечает 
директор по развитию на-
правления «Кибербезопас-
ность для населения» столич-

ной ИБ-компании Олег Се-
дов. — Количество DDoS-атак 
(кибератаки, при которых 
злоумышленники отправля-
ют поддельные запросы на 
сервер или сеть с целью пере-
грузить их и  сделать недо-
ступными для обычных поль-
зователей.  — «ВМ») стало 
снижаться. Однако это не оз-
начает, что они прекратились. 
Стоит учитывать, что люди 
сами готовы предоставлять 
персональные данные, лишь 
бы узнать, что о них пишут 
или думают, не осознавая, что 
попадают в ловушку. 
Благодаря национальным 
проектам, субсидиям и нало-

говым льготам рынок отече-
ственного программного обе-
спечения (ПО) получил силь-
ный скачок. По данным ана-
литиков, отечественным ПО 
пользуется уже около 80 про-
центов российских компаний 
в разных отраслях. Несмотря 
на то что некоторые из про-
грамм еще находятся на ста-
дии доработки, уже сейчас 
большое количество компа-
ний начинают активно ис-
пользовать российские про-
дукты, например, для своих 
внутренних систем учета 
и аналитики.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера во всем ми-
ре отметили День 
защиты персо-
нальных данных. 
Специалисты рас-
сказали корре-
спонденту «ВМ», 
каким образом 
можно обезопа-
сить собственные 
персональные 
сведения.

Дата

Информация под защитой
Столичные специалисты разработали программы, благодаря которым 
можно обезопасить работу предприятий, уберечься от мошенников

Цифровая гигиена 
позволяет 
сохранить 
персональные 
данные

28 января. Сотрудники столичной ИТ-компании Алена Сперанская и Матвей Шамин в центре отслеживания хакерских атак 
и киберпреступлений. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

Авторская музыка 
наполнит парки

Мы открыли сбор заявок в летний се-
зон проекта «Плейлист Моспродю-
сер | Музыка в парках». Принять уча-
стие в нем могут музыканты со всего 
мира: для этого нужно лишь запол-
нить анкету на официальном сайте 
Московского продюсерского центра 
и прикрепить к ней два трека на лет-
нюю тематику. Сбор заявок ведется до 
10 февраля включительно. Мы не 
ограничиваем участников в стилях 

и жанрах музыки: нам присылают композиции в жанрах 
поп, инди, рок, R&B, эмбиент, джаз и многих других. Глав-
ное условие участия — наличие именно авторского твор-
чества. Таким образом мы хотим 
знакомить горожан с самобыт-
ными музыкантами и их произ-
ведениями, наполнять парковые 
территории оригинальным зву-
чанием, давать возможность ар-
тистам с различным профессио-
нальным опытом распростра-
нять свое творчество на много-
миллионную аудиторию.
Проект проходит в два этапа. 
Сначала команда Моспродюсера 
отбирает финалистов из числа 
присланных заявок, а это поряд-
ка трех тысяч треков каждый се-
зон. Затем эксперты музыкаль-
ной индустрии определяют по-
бедителей. В жюри на финальных прослушиваниях при-
сутствуют топовые менеджеры, продюсеры лейблов, 
директора стримингов, музыкальных агрегаторов и дру-
гих компаний. Финалистам не нужно посещать прослу-
шивания, что упрощает систему участия: все этапы, в том 
числе конкурсный отбор, мы подсвечиваем в своих офи-
циальных социальных сетях.
В среднем жюри отбирает 50 лучших композиций, из ко-
торых формируется уникальный плейлист Моспродюсе-
ра. Он звучит на территории парков Москвы и других го-
родов России, а зимой еще и на катках. Впервые наш плей-
лист стал транслироваться за пределами столицы 
в 2021 году. А этой зимой мы достигли рекордной цифры 
по площадкам-участникам: услышать зимний плейлист 
с треками победителей прошлого сезона сейчас можно 
в 23 парках, среди которых Парк Горького, «Сокольники», 
«Красная Пресня», «Фили» и сад «Эрмитаж».
Наш проект существует уже более восьми лет. За это вре-
мя мы получили свыше 13 тысяч заявок от участников из 
28 стран, в том числе Канады, Нидерландов, Германии 
и других. Среди участников можно встретить как извест-
ных артистов (например: L’One, Леонид Агутин, 
Uma2rman, ЯАVЬ, Мари Краймбрери, Миша Марвин), 
так и набирающих обороты музыкантов (Oh’Ana, груша, 
LES ROOK). Рекордсменом проекта стала московская 
группа SHOO, одержав победу восемь раз.

Стартовал новый сезон проекта «Плейлист Мо-
спродюсер | Музыка в парках». Авторские компо-
зиции победителей конкурсного отбора уже вес-
ной будут транслироваться на площадках города.

АНДРЕЙ ПЕТРОВ
ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО 
ПРОДЮСЕРСКОГО 
ЦЕНТРА

ЦИФРА ДНЯ

16,7
Повышаем оснащение системы 
экстренного реагирования
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о развитии столичной систе-
мы экстренного реагиро-
вания.

По словам главы города, эта 
система постоянно совершен-
ствуется, что позволяет еже-
годно снижать число пожаров 
и происшествий на воде, а так-
же количество пострадавших.
— Внедряются новые методи-
ки взаимодействия, осваива-
ются образцы современной 
техники, развивается инфра-
структура пожарно-спаса-
тельного гарнизона, — отме-
тил мэр. 
Кроме того, проводится боль-
шая работа по подготовке ка-
дров.
— Создана уникальная Свод-
ная мобильная группировка, 
куда также входят специали-

сты инженерных и комму-
нальных предприятий город-
ского хозяйства, — поделился 
Сергей Собянин.
Московская городская систе-
ма предупреждения и ликви-
дации чрезвычайных ситуа-
ций способна решать и вопро-
сы государственной важно-
сти. Глава города поделился, 
что, в частности, столичные 
специалисты восстанавлива-

ют инфраструктуру Луганска 
и Донецка, а также одними из 
первых пришли на помощь 
жителям Курской области.
— Ежедневно на дежурство за-
ступают больше 1400 пожар-
ных и спасателей, на вооруже-
нии которых порядка 700 еди-
ниц техники, — сообщил мэр, 
добавив, что в 2024 году горо-
дом для оснащения пожарно-
спасательных подразделений 
закуплено 132 единицы совре-
менной техники. — Среди 
них — аэролодки, пожарные 
автомобили базы газо-
дымозащитной службы, 
автолест ницы. 
Новая техника поможет обе-
спечивать безопасность мно-
гомиллионного города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

С 2022 года в МВД России 
было создано специаль-
ное подразделение 
по борьбе с киберпреступ-
никами — Управление «К». 
Специалисты по кибербе-
зопасности расследуют де-
ла, связанные с цифровы-
ми правонарушениями: 
кражи данных, взломы, 
кибератаки, создание 
и распространение вредо-
носного ПО. Кроме того, 
киберполицейские рас-
следуют различные инци-
денты, связанные с нару-
шением авторских и смеж-
ных прав в интернете, 
со сбоями спутниковой 
и сотовой связи.

СПРАВКА

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Предчувствие гражданской 
войны в Америке
Калифорнийцы готовят референдум 
об отделении от Соединенных Штатов ➔ СТР. 5

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Столичный предприниматель, 
француз Ян Сотти:
Сегодняшняя Москва — отличное место 
для жизни и один из лучших городов Европы ➔ СТР. 6

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

Учимся отличать нарциссов 
от психопатов
С кем можно как-то поладить, а от кого лучше 
бежать со всех ног ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

97,97 13,46КУРС ВАЛЮТ $ ¥

АЛЕКСАНДР МАТЮНИН 
ВРИО ЗАМЕСТИТЕЛЯ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА ЦИФРОВОГО 
РАЗВИТИЯ МИНИСТЕРСТВА НАУКИ 
И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИИ 

Можно отметить положитель-
ный рост развития отечествен-
ной ИТ-сферы. Наши специа-
листы придумывают новые 
способы защиты от киберпре-
ступлений. Новые сертифика-
ты защиты используют другие 
методы шифрования, за счет 
этого получается предотвра-
щать различные хакерские 
атаки. Несколько раз это уже 
доказала защита сайта Мин-
обороны РФ. Технологии по-
зволяют эффективнее справ-
ляться с киберпреступностью. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Исполнительный механизм — станок с ЧПУ 
имеет подвижный стол и шпиндель для кон-
троля положения и скорости. Стол станка 
управляется в направлении осей X и Y, а шпин-
дель — в направлении оси Z

Система обратной 
связи состоит 
из преобразовате-
лей, или датчиков

Пульт управления — 
на дисплее отобра-
жаются программы, 
команды и другие 
необходимые данные 
станка с ЧПУ

Блок управле-
ния — это сердце 
станка с ЧПУ. 
Он выполняет все 
функции управле-
ния станком

Система приво-
да необходима 
для того, чтобы 
настроить нужное 
расположение 
рабочего стола

Станок с числовым программным управ-
лением ЧПУ — это аббревиатура термина 
«числовое программное управление»

Станок с числовым программным 
управлением

По данным technomoscow.ru

Работу на современном 
производстве значительно 
упрощает высокотехноло-
гичное оборудование. В том 
числе — станки с ЧПУ.

ВОСТРЕБОВАННЫЕ 
ПРОФЕССИИ ➔ СТР. 2

тысячи подъездов многоквартирных домов отремонтиру-
ют специалисты Комплекса городского хозяйства сто-
лицы в 2025 году. Об этом сообщил заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков.
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Власти создают экосистему поддержки некоммерческих организаций

Занятия спортом должны приносить удовольствие

Предприятиям нужны токари, фрезеровщики и сварщики

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
об открытии 
на ВДНХ нового 
коворкинг-центра 
для некоммерче-
ских организаций 
(НКО).

П р а в и т е л ь с т в о 
Москвы комплек-
сно поддерживает 
НКО, создавая экосистему для 
их полноценной работы — 
от помещений до повышения 
компетенций сотрудников. 
Центр на ВДНХ стал 12-м про-
странством с бесплатными 
сервисами для некоммерче-
ских организаций. 

— Он расположился в пави-
льоне № 44 «Кроликовод-
ство» — объекте культурного 
наследия федерального зна-
чения. Мы провели его ре-
ставрацию и приспособили 
для современного использо-

вания, — расска-
зал глава города.
Мэр столицы доба-
вил, что здание на-
ходится в северо-
восточной части 
ВДНХ, за Четвер-
тым Каменским 
прудом. 
— В пространстве 

нового коворкинг-центра ре-
зидентам доступны презента-
ционный зал, зона коворкин-
га и переговоров. А также 
мультимедийное оборудова-
ние, помощь в проведении со-
бытий и другие услуги, — 
уточнил Сергей Собянин.

Площадь нового простран-
ства — более 750 квадратных 
метров. В Комитете обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы расска-
зали, что там можно организо-
вать и провести мероприятия 
любого формата — от перего-
воров и конференций до твор-
ческих вечеров и концертов 
с живой музыкой. В центре 
есть сцена с мультимедийным 
светодиодным экраном, си-
стемой звукоусиления и во-
кальными микрофонами.
— Помимо бронирования по-
мещений, НКО могут вос-
пользоваться услугами поли-
графии, информационной 
поддержки или помощью 
в проведении событий, — до-
бавила председатель комите-
та Екатерина Драгунова. 
Важно, что новый центр обо-
рудован в соответствии с тре-

бованиями доступной среды. 
Например, для маломобиль-
ных граждан здесь предусмо-
трены удобные спуски и пан-
дусы. Воспользоваться ко-
воркинг-центром могут со-
трудники столичных НКО, 
заключившие соглашение 
с Московским домом обще-
ственных организаций.
Екатерина Драгунова сооб-
щила, что в 2024 году серви-
сами в коворкинг-центрах 
воспользовались 110 тысяч 
человек. 
— Высокий интерес под-
тверждает растущий спрос на 
наши услуги, которые мы по-
стоянно улучшаем и расширя-
ем, ориентируясь на актуаль-
ную ситуацию в секторе, — 
рассказала председатель ко-
митета.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня кандидат в мастера 
спорта по спортивной гимна-
стике, призер чемпионата 
России в отдельных видах 
многоборья и командном 
первенстве Иван Ермаков 
рассказал, как добиться по-
стоянных результатов 
при занятиях спортом 
и  физкультурой. 

Для тех, кто только планирует 
начать спортивные трениров-
ки, Иван Ермаков советует со-
ставлять календарь занятий.
— Любые тренировки должны 
начинаться с дисциплины. Да-
же если вы уделяете занятиям 
всего пару минут в день, — 
рассказывает тренер.
После того как занятия стали 
нормой, нагрузку можно по-
степенно увеличивать. 
— Не надо пытаться сразу 
прыгнуть выше головы: при-
йти и с первого раза сделать, 
например, какие-то сложные 

элементы, или сходить в тре-
нажерный зал и сразу выжать 
штангу больше своего веса. 
Главное — бережно относить-
ся к своему здоровью и пони-
мать, что спорт в первую оче-
редь должен приносить вам 
удовольствие, — продолжает 
он. — Физкультура — это не 

каторга, на которую вы идете. 
Если вам что-то не нравится, 
вы можете поменять вид ак-
тивности. Не подошел бег — 
идите в плавание. Не нравит-
ся плавание — приходите 
в гимнастику. Не устраивает 
гимнастика — занимайтесь 
тяжелой атлетикой. Иными 

словами, каждый выбирает 
для себя занятия по душе. 
Спорт — не исключение. 
Помимо дисциплины, Иван 
Ермаков называет и другие 
важные качества для успеш-
ных занятий: постепенность, 
умение рассчитывать свои си-
лы и регулярность трениро-
вок — даже коротких.
— Я бы рекомендовал каждый 
день проявлять активность — 
в нашем бурном мире без это-
го никак. Человек предназна-
чен для того, чтобы быть ак-
тивным. Все помнят, что дви-
жение — это жизнь, и хочется, 
чтобы как можно больше лю-
дей еще и претворяли это 
на практике, — отмечает 
спортсмен.
Минимальное число занятий 
в неделю — три. Именно с та-
кого количества стоит начи-
нать, чтобы тренировки вош-
ли в ежедневную привычку. 
— Но, конечно же, чем чаще, 
тем лучше, — добавляет он. 
Мотиваторами для взрослых 
могут стать дети. 
— Во время тренировок вижу, 
как дети открыты всему ново-

му. Им нравится заниматься, 
они получают от этого удо-
вольствие и позитивные эмо-
ции. Их улыбки заряжают хо-
рошим настроением взрос-
лых вокруг. И те, наблюдая за 
детьми, стараются присоеди-
ниться к тренировкам, заду-
мываются о том, а могут ли 
они выполнить такие же 
упражнения. И уже на первом 
занятии понимают, что ребя-
там не так легко все дается — 
везде нужны старание и тер-
пение, чтобы добиться ре-
зультата, — поясняет Иван 
Ермаков. 
Тренер признается, что всегда 
с радостью наблюдает, как 
воспитанники самых разных 
возрастов стремятся к пра-
вильному исполнению эле-
ментов. 
— Время летит быстро, и вос-
питанники, которые приходи-
ли в 1,5–3 года, уже оканчива-
ют начальную школу. А их ро-
дители стараются быть при-
мером для подражания, 
занимаясь спортом. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в центре «Профессии 
будущего» прошел фести-
валь «Карьерный цех», 
на котором москвичам пред-
ставили актуальные вакан-
сии в сфере промышлен-
ности. 

По данным столичной службы 
занятости, промышленность 
остается одним из самых пер-
спективных и востребован-
ных направлений для профес-
сионального развития. 
— В новом году спрос на ква-
лифицированных специали-
стов в этой области продол-
жит расти. Специально для 
тех, кто хочет быть в тренде 
современного рынка труда 
и освоить актуальную специ-
альность, мы организова-
ли фестиваль «Карьерный 
цех», — рассказал директор 
службы занятости населения 
Москвы, руководитель центра 
«Профессии будущего» Ан-
дрей Тарасов.
Мероприятие такого форма-
та — отличная возможность 
лично пообщаться с потенци-
альными работодателями, уз-
нать больше о специфике ра-
бочих профессий и задать ин-
тересующие вопросы. 
— Кроме того, в центре мож-
но пройти короткую програм-
му обучения, которая всего за 
3,5 месяца позволяет стать 
квалифицированным специ-
алистом в области промыш-
ленности даже при отсут-
ствии подобного опыта в про-
шлом, — добавил Андрей 
 Тарасов.
На мероприятии 10 крупней-
ших предприятий города 
представили актуальные ва-
кансии. В их числе — Научно-
производственный центр ав-
томатики и приборостроения 
имени академика Н. А. Пилю-
гина, Московский эндокрин-
ный завод, научно-производ-
ственное объединение «Ал-
маз», конструкторско-произ-
водственный комплекс 
«Универсал» и другие.
Соискателям предложили са-
мые востребованные и высо-

кооплачиваемые позиции от-
расли, такие как монтажник 
радиоэлектронной аппарату-
ры и приборов, оператор 
 станков с программным 
управлением, слесарь, токарь, 
фрезеровщик, монтажник, 
сварщик, электромонтер, ин-
женер. Заработные платы ва-
рьируются от 150 тысяч до 
350 тысяч рублей в зависимо-
сти от уровня квалификации 
сотрудника.
— Наше предприятие зани-
мается разработкой элек-
тронной и вычислительной 
техники, производством пе-
чатных плат. Сегодня нам тре-
буются специалисты с опы-
том работы, в частности, про-
граммисты станков с ЧПУ, 
монтажники радиоэлектрон-
ной аппаратуры, гальваники, 
инженеры-конструкторы, ин-
женеры-тестировщики, ин-
женеры-разработчики. Зар-
платы рядовых специали-
стов — конкурентоспособные 
по столичному рынку, — рас-
сказала руководитель на-
правления подбора и разви-
тия персонала Научно-иссле-
довательского центра элек-
тронной и вычислительной 
техники Людмила Аверина.
Она подчеркнула, что их пред-
приятие работает над созда-
нием электронной компо-
нентной базы, что крайне 
важно для обеспечения им-
портозамещения в стране.
Вакансии предлагает и Всесо-
юзный научно-исследова-
тельский институт электро-
механики. Замначальника 
цеха точной электромехани-
ки Владимир Кузьмин сооб-
щил, что завод в поиске слеса-
рей, обмотчиков и намотчи-
ков, пропитчиков и других 
специалистов. 
Москвич Иван Смирнов ищет 
работу в сфере строительства. 
У него большой опыт в этой 
отрасли. 
— Формат фестиваля инте-
ресный. Можно пообщаться 
с разными компаниями и по-
нять, кто и что предлагает, ка-
кие условия, — поделился он. 
Карьерные фестивали прохо-
дят в центре «Профессии буду-
щего» регулярно.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

28 января. Сотрудник коворкинг-центра для некоммерческих организаций на ВДНХ Евгения 
Санинская оценила широкие возможности нового пространства

Тренинг
Я — выдающийся

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1.
ГБУ «Моя карьера»
29 января, 10:00, бесплатно
Тренинг поможет гостям по-
чувствовать себя уверенно 
во время публичных выступле-
ний или общения с другими 
людьми по рабочим вопросам. 
Участники занятия узнают, как 
легко презентовать себя, уве-
ренно говорить о своих талантах 
и рассказывать о достижениях.

Встреча
Как онлайн- и офлайн-
спикеру монетизировать 
выступления?

 Рижская
Пр-т Мира, 102, стр. 27
Лофт
29 января, 12:00, бесплатно
На встрече участники узнают 
три простых секрета для сбо-
ра горячей аудитории после 
публичного выступления, по-

знакомятся с секретами продаж 
со сцены. Действующие и на-
чинающие спикеры поделятся 
с посетителями своими лайфха-
ками. На мероприятии у гостей 
будет возможность завести 
новые знакомства и выступить 
на открытом микрофоне.

Лекция
Про налоговые 
изменения в 2025 году

 Красные Ворота
Ул. Мясницкая, 46, стр. 1
Коворкинг
30 января, 18:00, бесплатно
Мероприятие даст актуальную 
информацию для предпринима-
телей. Гости получат подроб-
ный разбор всех изменений 
в налоговом и юридическом 
регулировании, которые вступа-
ют в силу в 2025 году. Эксперты 
расскажут, как адаптировать 
свой бизнес к новым требо-
ваниям и найти эффективные 
решения для его развития. 
Гости смогут задать вопросы 
и получить профессиональные 
рекомендации.

БИЗНЕС-АФИША

28 января. Тренер по спортивной гимнастике Иван Ермаков 
проводит занятия в спортзале. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Партнерство 
города и бизнеса

Москва за последние несколько лет 
сделала огромный шаг вперед в созда-
нии принципиально новой среды. За-
частую объекты возводятся в услови-
ях сложившейся застройки, что накла-
дывает дополнительную ответствен-
ность на девелопера: соблюсти как 
интересы города в целом, так и кон-
кретные потребности жителей отдель-
ного района. И большинство проектов 
имеют уникальное архитектурное ре-

шение. Решение таких вызовов невозможно себе пред-
ставить без тесного симбиоза властей и застройщиков. 
То, что создать по-настоящему комфортное пространство 
сегодня невозможно без совместных усилий города, биз-
неса и самих жителей, подтверждают и международные 
эксперты. В частности, о необходимости тесного взаимо-
действия власти и девелоперов для выполнения запроса 
на комплексное обустройство микрорайонов и сбаланси-
рованное развитие мегаполиса говорили на организо-
ванной нами конференции специалисты из Китая, Ин-
дии, арабских стран. Этот диа-
лог в Москве строится на базе 
партнерских отношений, что 
помогает обеспечить столице 
устойчивое развитие вне зави-
симости от внешних факторов.
Впечатляющие масштабы ком-
плексного освоения территорий 
привели к необходимости вне-
дрения механизмов, которые 
ускоряют административные 
процедуры и технологические 
моменты. Городом проведена 
большая работа по оптимизации 
документооборота и переводу 
услуг в режим онлайн. 
Отдельного внимания заслужи-
вает цифровизация стройотрас-
ли. Сегодня BIM-модели активно 
используются в Москве, а для 
объектов госзаказа являются 
обязательным условием. Урба-
нисты считают, что информаци-
онное моделирование будет одним из важных двигателей 
для дальнейшей цифровизации отрасли. Среди прочих 
драйверов развития также отмечают искусственный ин-
теллект и внедрение больших данных. 
Цифровизация не только удобна, но и выгодна для всех 
участников процесса. Город получает единую прозрач-
ную систему контроля жизненного цикла объектов и реа-
лизации программ. Девелопер же имеет возможность 
ускорить инвестиционно-строительный цикл и сокра-
тить издержки. По экспертным оценкам, внедрение ин-
формационных технологий снижает сроки строительства 
примерно на 20 процентов и на четверть уменьшает его 
стоимость, в том числе за счет улучшения коммуникаций 
между заказчиками и проектировщиками и, как след-
ствие, сокращения ошибок. А конечные потребители — 
москвичи — быстрее начинают пользоваться новой каче-
ственной инфраструктурой — детскими садами и школа-
ми, больницами, жилыми домами, дорогами.

ЛЕВ МАЗАРАКИ
ГЛАВА 
ИНВЕСТИЦИОННО
ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ГРУППЫ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Павильон № 44 «Кролико-
водство» находится в се-
веро-восточной части 
ВДНХ, за Четвертым Ка-
менским прудом по адре-
су: проспект Мира, 
дом 119, строение 44. 
В 1939 году здание распо-
лагалось на месте совре-
менного строения 41. 
Здесь демонстрирова-
лись различные породы 
кроликов, которых разво-
дили в Советском Союзе, 
рассказывалось о спосо-
бах увеличения поголо-
вья и уходе за этими жи-
вотными. Современное 
здание построили к от-
крытию ВСХВ в 1954 году.

КСТАТИ

Досье
Иван Михайлович Ерма-
ков родился 9 июня 
1988 года в Ижевске.
С шести лет начал зани-
маться спортивной гим-
настикой, проходил обу-
чение в детской спор-
тивной школе олимпий-
ского резерва. Выступал 
на региональных и все-
российских соревнова-
ниях. После окончания 
школы поступил в Уд-
муртский государствен-
ный университет на фа-
культет медицинских 
биотехнологий. По про-
фессии — иммунолог. 
Тем не менее всю свою 
взрослую жизнь он по-
святил тренерской дея-
тельности. Уже восемь 
лет он работает в Евро-
пейском гимнастиче-
ском центре. Занятия 
проводит как для детей, 
так и для взрослых. 

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, как снижение 
административных барьеров влияет на активность инвесторов, какие вакансии востребованы в промышленном секторе столицы, что считает самым важным в работе 
педагога представитель семейной династии с общим трудовым стажем более века, какие городские меры поддержки помогают развивать свой бизнес и о многом другом.

Бодрое утро

Точка роста

День мэра

M
OS

.R
U

ТОП10 РАБОЧИХ ВАКАНСИЙ СО СРЕДНИМ УРОВНЕМ ДОХОДА, тысяч рублей

67–180
Слесарь 

80–230
Токарь

Карьерные наставники

Рекрутинговые центры

Открытые отборы

Лучшие образовательные 
провайдеры города

70–185
Радиомонтажник

75–220
Фрезеровщик 

60–200
Электромонтажник

70–200
Шлифовщик

40–120
Оператор производственной 

линии

150–300
Сварщик

70–200
Монтажник радиоэлектронной 

аппаратуры и приборов

60–245
Оператор станков 

с программным управлением

В очках виртуальной реальности 
можно попробовать себя в раз-
ных профессиях, среди них — 
сварщик, бариста, официант, 
медсестра, маляр, сантехник 
и другие

Уникальная HR-капсула поможет соста-
вить грамотное резюме и сразу направит 
его в базу потенциальных работодателей

С помощью профориентацион-
ного нейротрекера можно опре-
делить предрасположенность 
к одному из трех видов деятель-
ности — творческому, управлен-
ческому или техническому

Школьники стали участниками 
программы комплексной проф-
ориентации

Верифицирован-
ных кандидатов 
в базе

Сервисами центра «Профессии 
будущего» воспользовались

В агрегированной 
базе представлено 
вакансий

Взрослые соискатели прошли 
короткие программы обучения 
и освоили новую профессию

ИТОГИ 2024 ГОДА, тысяч человек

УСЛУГИ ЦЕНТРА ЗАНЯТОСТИ ИННОВАЦИОННЫЕ HRСЕРВИСЫ НА ОСНОВЕ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА

ВОЗМОЖНОСТИ ЦЕНТРА ЗАНЯТОСТИ, тысяч

200 500

75 100

20

По данным центра «Профессии будущего»

75 востребованным профес-
сиям обучают за 3,5 месяца

25 предложений о работе 
на одного соискателя

3000 работодателей со-
трудничают с центрами занятости
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Увлечение кулинарией переросло в прибыльный бизнес

Предпринимательница Оле-
ся Кулакова осуществила 
свою давнюю мечту — от-
крыла кафе с домашними 
десертами. «ВМ» узнала, 
как она начинала свое дело 
и как в этом помог город.

Женщина признается, что по 
своей натуре всегда была пред-
принимателем, но к тому, что-
бы открыть свое кафе-конди-
терскую пришла не сразу. Сна-
чала они с семьей жили в Крас-
ноярске. Там Олеся управляла 
ателье, потом помогала мужу 
в его адвокатской практике. 
Затем они решили переехать 
в Москву. В Первопрестольной 
женщина много времени про-
водила с дочкой и занялась ин-
тересным хобби — росписью 
пряников. Потом она решила 
не просто расписывать их, а го-
товить самостоятельно. Олеся 

начала искать разные рецеп-
ты, экспериментировать с тех-
никами.
— Тогда я решила превратить 
это дело в прибыль. У нашей 
семьи появился кейтеринг. 
Наша главная цель была 
в том, чтобы готовить еду пря-
мо перед тем, как привезти ее 
на мероприятие. Хотелось ра-
довать людей свежими про-
дуктами. Ведь иногда в таком 
сегменте продают то, что уже 
было заморожено, — расска-
зала Олеся.
Потом началась пандемия ко-
ронавируса и дела стали идти 
хуже. Тогда Олеся переключи-
лась на домашнюю готовку 
и даже присоединилась к он-
лайн-сообществу в Таганском 
районе, участники которого 
готовили интересные десер-
ты и угощали друг друга. Со 
временем это стало доброй 
традицией. Однажды Олеся 
обнаружила, что нигде нет ре-
цепта правильного, классиче-
ского штруделя, вкус которо-
го помнила с детства, и реши-
ла основательно подойти 
к этому вопросу.

— Я вспомнила, как мама 
учила меня посыпать штру-
дель пряничной крошкой для 
насыщенности вкуса, а не па-
нировочными сухарями. Это 
был наш особенный рецепт. 
Потом я вспомнила и осо-
бую технологию приготовле-
ния теста — оно должно быть 
тончайшим, — рассказала 
Олеся.
А еще она выяснила, что до-
машних кондитерских в горо-
де мало, а в близлежащих рай-
онах и вовсе нет. И приняла 
непростое решение — от-
крыть заведение в разгар пан-
демии коронавируса. Изна-
чально в меню было десять 
видов штруделя с разными 
начинками, которые женщи-
на готовила по своим рецеп-
там. Среди них — даже штру-
дель с горбушей и брокколи. 
Необычные сочетания полю-
бились москвичам, поэтому 
ее дело стало потихоньку раз-
виваться. На этом этапе очень 
хорошо помог город — жен-
щина пользовалась разными 
сервисами поддержки малого 
бизнеса, в том числе бесплат-

ными консультациями экс-
пертов.
Сейчас ее кафе пользуется по-
пулярностью. Работают всей 
семьей. Муж Олеси отвечает 
за юридическую составляю-
щую, а дети помогают с текуч-
кой. Предпринимательница 
рада, что ее десерты нравятся 
покупателям.
— Я и поверить не могла, что 
мое хобби превратится в дело 
мечты. Многие приходят, 
спрашивают про рецепты. 
Приятно видеть, что есть от-
дача, — рассказывает она.
В меню кафе сейчас можно 
встретить и основные блю-
да — женщине нравится рас-
ширять меню, готовить для 
клиентов что-то новое. Кафе 
выглядит весьма уютным, что 
отмечают многие гости. Оле-
ся уверена, что ее семейный 
бизнес и само кафе в целом — 
отличная инвестиция в буду-
щее детей, которые уже сей-
час приобретают необходи-
мые предпринимательские 
навыки.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице проживает немало 
семей, несколько поколений 
которых трудятся в одной 
сфере. Одна из таких — се-
мья Бондюковых. Общий пе-
дагогический стаж предста-
вителей этой семейной дина-
стии насчитывает уже более 
ста лет.

Младший представитель ди-
настии педагогов и наставни-
ков, преподаватель кадетско-
го корпуса имени маршала 
Г. К. Жукова школы № 1409, 
боевой офицер Иван Бондю-
ков рассказал, что основопо-
ложником их семейной дина-
стии стала его бабушка.
— Первым педагогом в нашей 
семье была моя бабушка по 
папиной линии — Людмила 
Петровна Бондюкова. Она бы-
ла учителем истории. Я пре-
красно помню, что к ней часто 
приезжали в гости ее бывшие 
ученики, которые давно уже 
окончили школу и стали 
взрослыми людьми, — вспо-
минает Иван Бондюков. 
Гордое знамя своей профес-
сии учителя Людмила Петров-
на смогла передать своему 
сыну — Виктору. Он в свою 
очередь связал свою жизнь 
с педагогикой сразу же после 
службы в Афганистане. Вик-
тор Бондюков в возрасте 
23 лет стал заниматься кадет-
ским образованием и патрио-
тическим воспитанием моло-
дежи и продолжает эту дея-
тельность в течение вот уже 
более сорока лет. Сегодня 
полковник Виктор Бондюков 
является руководителем ка-
детского направления сто-
личной школы № 1409.
— А еще порядка 25 лет педа-
гогике отдала моя мама — На-
дежда Викторовна, — расска-
зывает Иван. — Если сложить 
общий педагогический стаж, 
то, получается, мы отдали 
профессии более века. 
Прошли годы, и вот уже список 
представителей своей боль-

шой семейной династии про-
должил и сам Иван Бондюков. 
— Любовь к этой профессии 
передалась мне, наверное, на 
генном уровне, — говорит он 
с улыбкой. — Я с детства ви-

дел, что значит любить свою 
работу, у меня перед глазами 
были хорошие личные приме-
ры — я смотрел на бабушку 
и своих родителей. — Я учил-
ся в военном училище на ко-
мандном факультете, а коман-
дир должен не только уметь 
командовать, но еще и прово-
дить занятия.
За плечами Ивана Бондюкова 
обширная военная биогра-
фия, в том числе участие в бо-
евых действиях по освобожде-
нию Пальмиры и контртерро-
ристических операциях на 
Кавказе. Также он является 
участником специальной во-
енной операции.
— Когда пришло время опре-
деляться с дальнейшим на-
правлением своей деятельно-
сти, я долго не раздумывал, так 
как всегда знал, что хочу зани-
маться воспитанием детей, — 
говорит Иван Бондюков. 
Сейчас Иван Бондюков рабо-
тает педагогом дополнитель-
ного образования в кадет-
ском корпусе имени маршала 
Г. К. Жукова школы № 1409 

города Москвы, преподает та-
кие дисциплины, как беспи-
лотно-летательные аппара-
ты, парашютная подготовка 
и тактическая медицина.
— Я также являюсь специали-
стом в теме «Основы безопас-
ности защиты Родины», — по-
ясняет Иван Бондюков. — То 
есть по возможности стара-
юсь передать детям опыт уча-
стия в локальных событиях 
в зоне спецоперации.
Говоря о своей цели в педаго-
гике, Иван отмечает, что пре-
жде всего он хочет стать для 
своих учеников тем правиль-
ным старшим наставником, 
который готов поделиться лич-
ным опытом и, что немаловаж-
но, дать подрастающему поко-
лению правильные жизнен-
ные ориентиры, научить лю-
бить свою страну. Еще педагог, 
по его мнению, должен при-
вить молодежи традиционные 
семейные ценности, которые 
они пронесут через всю жизнь 
и передадут своим детям. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

7 ноября 2024 года. Предпринимательница Олеся Кулакова 
на кухне семейного кафе демонстрирует свою продукцию

Суммарный педагогический стаж семьи 
Бондюковых составляет более века

27 января. Пожарный 
89-й пожарной части, прапор-
щик внутренней службы 
Дмитрий Рыбаков со своим 
мохнатым «сослуживцем» — 
котом-прапорщиком по клич-
ке Толик. Необычный сотруд-
ник пожарной части номини-
рован на премию «Мой ласко-
вый и нужный зверь». 
В пресс-службе МЧС сообщи-
ли, что Толик поборется 
за звание лучшего в номина-
ции «Братья наши меньшие». 
Ему «присвоили» звание 
прапорщика и сшили миниа-
тюрные погоны. Полосатый 
каждый день посещает 
разводы караулов, провожает 
пожарных на выезды 
и встречает их. 
В конкурсе «Мой ласковый 
и нужный зверь» участвуют 
животные из зоны специаль-
ной военной операции, 
животные-доноры, служебные 
собаки и другие.
Также есть номинации 
для людей, спасших животных 
или оказавших им помощь.

Система теплоснабжения работает на минимальных 
параметрах. 
Как сообщили в ПАО «МОЭК», в связи с аномально теплой 
погодой столичная система теплоснабжения работает 
на минимальных параметрах теплоносителя по темпера-
туре и циркуляции. 
— В частности, температура сетевого теплоносителя со-
ставляет 75–77 градусов, — уточнили в компании. 
■
Общественно-деловой комплекс объединит офисы 
и торговые помещения. 
Новый общественно-деловой комплекс с подземным пар-
кингом и общественным пространством построят в Ком-
мунарке. Его высота будет варьироваться от двух 
до 12 этажей, площадь составит 35,5 тысячи «квадратов». 
■
На платформе «Город идей» обсудят развитие 
рыбных рынков. 
Пользователям платформы предлагают поделиться ини-
циативами по развитию гастрономических пространств 
«Москва — на волне». Горожане смогут предложить вари-
анты мероприятий, акций и новых сервисов. 
■
Более 12 тысяч онлайн-сделок с городским 
имуществом заключили по итогам торгов 
с 2020 года. 
Торги по реализации столичной недвижимости в элек-
тронном виде проходят 11 лет, но до 2020 года процедура 
подготовки и подписания документов с дальнейшей реги-
страцией права собственности велась только в бумажном 
виде и состояла из 11 этапов. 

Знаменитый дом с атлантами 
на Солянке вызывает восхище-
ние. Вопрос о реставрации 
этого дома, который был 
близок к разрушению, решился, 
когда в 2018 году ему нашли 
нового владельца. И уже на сле-
дующий год начались работы 
по восстановлению фасадов. 
Реставраторы опирались 
на архивные документы, береж-
но сохранив все детали. Особое 
внимание уделили фигурам 
атлантов. Оценила работу рестав-
раторов и художник-кукольник 
Елена Хромова. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

2025

Доходный дом с чайным 
магазином торгового дома 
«Д. и А. Расторгуевы», 
известный как дом с атлантами 
на Солянке, — памятник 
архитектуры конца XIX века 
со сложной судьбой. Еще 15 лет 
назад он представлял собой 
печальное зрелище. Здание 
постепенно разрушалось. 
Собственник не хотел вкладывать 
средства в восстановление дома 
и, видимо, ждал, пока он 
рассыплется. Дом отключили 
от коммуникаций, заколотили 
окна и двери. Находиться внутри 
него было небезопасно.

2010

Доска почета
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9 мая 2024 года. Представители семейной педагогической династии Виктор Бондюков (слева) 
и Иван Бондюков на Красной площади во время проведения парада Победы
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Начиная с сентября про-
шлого года в Москве реа-
лизуется пилотная про-
грамма высшего образо-
вания по подготовке пе-
дагогических кадров для 
системы среднего про-
фессионального образо-
вания. Обучение по новой 
программе проходит 
в очном формате. Оно 
рассчитано на три года. 
За это время слушатели 
освоят необходимые дис-
циплины, а применить 
полученные во время об-
учения знания смогут 
на практике в столичных 
колледжах. 

КСТАТИ
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Документальный фильм покажет боевой путь 
гвардейского штурмового батальона
27 января в киноцентре «Ок-
тябрь» состоялась премьера 
тетралогии «У края бездны». 
Героями фильма стали бой-
цы отдельного гвардейского 
штурмового батальона 
«Сомали». 

Авторами тетралогии «У края 
бездны» стали независимые 
документалисты Максим Фа-
деев и Сергей Белоус. Картина 
снята на народные средства. 
Фильм посвящен боевому пу-
ти штурмового батальона 
«Сомали», через который они 
прошли в марте 2022 года. По 
сюжету основные силы под-
разделения получают задание 
участвовать в освобождении 
Мариуполя. Это был второй 
месяц специальной военной 

операции, но для донецких 
ребят — восьмой год войны 
на Донбассе. Хроника позво-
ляет зрителю лучше узнать 
каждого из защитников ДНР. 
Так, один из бойцов с позыв-
ным «Камыш» ушел на войну, 
когда ему исполнилось 18 лет. 
— Мой прадед и дед воевали. 
Вот я и подумал, что пришла 
моя очередь Родину защи-
щать, — говорит «Камыш».
Другой боец с позывным «Зе-
ба» работал шахтером. Уча-
ствует в боевых действиях 
с 2016 года. Получил восемь 
пулевых ранений во время боя 
за улицу Новороссийскую 
в Мариуполе. Но боец не теря-
ет духа, много шутит, чем под-
держивает своих сослуживцев. 
Юмор — это то, что действи-

тельно спасает в мрачные во-
енные будни. Правда, некото-
рые истории, в которые мало 
кто может поверить, оказыва-
ются правдой.
— Ситуация как из фильма 
«Джуманджи». Сижу я в око-
пах, как вижу — лев пробега-
ет, — вспоминает «Зеба». — 
Видимо, он из мариупольско-
го зоопарка сбежал.
Для Максима Фадеева эта 
история тоже личная, так как 
режиссер родом из Славянска.
— Постепенно мы полностью 
свыклись с ней, — говорит Фа-
деев. —  Все восемь лет я вел 
хронику трагических собы-
тий, считая это своим граж-
данским долгом.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Действовал четко
Младший лейтенант Дани-
ла Синицын (1) командо-
вал расчетом артиллерий-
ского орудия гаубичной ар-
тиллерийской батареи. Она 
осуществляла артиллерий-
скую поддержку наших 
подразделений, обороняв-
ших один из участков, име-
ющий важное тактическое 
значение.
Враг предпринял попытку 
наступления. Получив 
от корректировщика огня 
информацию о сосредото-
чении сил противника, Да-
нила приступил к пораже-
нию украинских боевиков 
из артиллерийского ору-
жия. В результате было 
уничтожено несколько 
единиц вражеской автомо-
бильной техники и боль-
шое число живой силы.
Наносимые удары значи-
тельно ослабили противни-
ка, лишив возможности 
атаковать. Смелость и му-
жество младшего лейте-
нанта Данилы Синицына, 
слаженные и профессио-
нальные действия его под-
чиненных позволили рос-
сийским бойцам не допу-
стить прорыва обороны 
врагом.

Показал 
профессионализм
Рядовой Сергей Власов (2)
действовал в расчете бое-
вой машины реактивной 
системы залпового огня 
(РСЗО). Он выполнял зада-
чу по поддержке наших 
подразделений на одном 
из важных направлений 
наступления.
В ходе сражения Сергей 
получил координаты со-

средоточения техники и ре-
зервов противника, готовя-
щихся атаковать позиции 
российских войск.
Власов, оценив обстановку, 
быстро и скрытно переме-
стил боевую машину на вы-
годную огневую позицию, 
произвел расчеты, навелся 
на цель и открыл огонь 
по врагу. В результате при-
цельного залпа противник 
понес существенные поте-
ри и, не сумев ввести до-
полнительные резервы 
в схватку, отступил.
Благодаря умелым дей-
ствиям старшего наводчи-
ка боевой машины РСЗО 
рядового Сергея Власова 
нашим войскам удалось от-
разить атаку врага.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

28 января. Бойцы инженерного подразделения группировки войск «Север» ВС РФ занимаются 
наведением понтонной переправы в приграничном районе Курской области. В Минобороны РФ 
рассказали, что установка понтонного моста проводилась в сложных условиях, сохранялся риск 
обстрела артиллерией, минометами и FPV-дронами со стороны ВСУ.

ФОТОФАКТ

Н а третьем этаже 
торгового цен-
тра уже два года 
трудятся нерав-
нодушные мо-

сквичи. Работа идет всегда — 
даже сейчас, за час до офици-
ального открытия ТЦ, не-
сколько волонтеров уже 
плетут маскировочные сети. 

— Искала, чем помочь, — го-
ворит волонтер Евгения Ска-
рина. — По телевизору расска-
зывали, что очень нужны сети. 
Искала в интернете, как и где 
их можно плести, нашла адрес 
ближе к дому. 
Евгения с утра трудится здесь, 
а вечером, приходя домой, вя-
жет крючком игрушки-суве-
ниры, которые потом отправ-
ляют бойцам вместе с гумани-
тарной помощью. У каждой 
игрушки своя форма: те, кото-
рые отправляют морякам, — 
в тельняшках, а для десантни-
ков — в голубых беретах.
Также добровольцы шьют за-
щитные покрывала — это что-
то вроде больших одеял, сши-
тых в несколько слоев, кото-
рые не пропускают инфра-
красные лучи и помогают 
скрыться от тепловизоров. 
Ими накрывают накалившие-
ся пушки, снаряды, чтобы не 
выдать местоположение. Ле-
кала покрывал делали сами, 
материал подбирали тоже.

— Нам даже ролик присылали, 
на фронте делали испытания, 
когда мы впервые им отправи-
ли покрывала. Человека за-
крывали им, и на тепловизоре 
он исчезал. Это значит, что все 
сделали правильно, материа-
лы подобрали верно, — делит-
ся Евгения.
Изначально волонтерский 
центр назывался «БАРСы за 
победу». Его организовал 
Александр Тарасов — админи-
стратор группы выпускников 
Московского суворовского 
училища, когда несколько че-
ловек из его выпуска пошли 
служить в отряд «БАРС-14». 
— Примерно до апреля 2023 
года мы помогали только это-
му отряду, — рассказывает 
Александр. — Ситуация тогда 
отличалась от настоящей. Не 
хватало буквально всего, 
вплоть до шнурков.
Первое время работали «на ко-
ленках» — не было помеще-
ния. Материалы хранили по 
домам и в гаражах. Информа-

ции было немного, начали 
с изготовления окопных све-
чей — это не так затратно, да 
и технология достаточно про-
стая. Подобрать правильные 
банки, нарезать картон, расто-
пить парафин, залить.
— Мне, например, после пер-
вого моего эксперимента вле-
тело, — вспоминает Алек-
сандр. — В миске остались ча-
стички парафина, застыли. 
Я поставил в посудомойку, там 
они растаяли, забили все эти 
шланги, трубы... Но от этого 
мы все равно не отступили.
С появлением помещения 
в центре началась новая 
жизнь. Получилось собрать 
все воедино, и оборудование, 
и нужные вещи из гаражей. 
Здесь же занимаются и сорти-
ровкой гуманитарного груза.
Отдельное место в центре за-
нимают вещи, подаренные 
в знак благодарности: шевро-
ны от подразделений, которые 
получили помощь, фотогра-
фии с фронта, рисунки. 

Недавно к волонтерам приез-
жали артиллеристы. Они пере-
дали диптих с иконами Архан-
гела Гавриила и Георгия Побе-
доносца из донецкой церкви, 
пострадавшей от ударов.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
edit@vm.ru

Для шитья в ход идут
даже свадебные платья

28 января. Волонтер Евгения Скарина показывает маскировочный нашлемник для бойцов СВО. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Жители района 
Покровское-
Стрешнево помо-
гают бойцам СВО. 
Они плетут ма-
скировочные се-
ти, шьют защит-
ные покрывала, 
собирают гума-
нитарный груз. 

сVои люди

Продвигаемся 
вглубь фронта
Российские военнослужа-
щие установили контроль 
над новой территорией 
в Харьковской области. 
Об этом рассказали в Мини-
стерстве обороны страны. 
— В результате решитель-
ных действий подразделе-
ний группировки войск «За-
пад» освобожден населен-
ный пункт Двуречная Харь-
ковской области, — сооб-
щают в ведомстве.
В 2024 году в поселке про-
живало до 80 человек.
— Двуречная — это плац-
дарм для дальнейшего на-
ступления по территории 
Купянского района в сторо-
ну Волчанского района, 
то есть это достаточно 
серьезный оперативно-так-
тический простор для на-
ших войск, — заявил глава 
военно-гражданской адми-
нистрации региона Виталий 
Ганчев.
■
Вера важна
Роль священнослужителей 
важна в социальной работе 
с участниками спецопера-
ции, чтобы они могли бы-
стрее вернуться к нормаль-
ной жизни. Об этом заявил 
Герой России, заместитель 
начальника Тюменского 
высшего военно-инженер-
ного командного училища 
Рустам Сайфуллин.
— Здесь важна активность 
как священников, так 
и имамов. Потому что 

не каждый боец пойдет са-
мостоятельно со своей про-
блемой к психологу, в храм 
или в мечеть. Нужно, чтобы 
к бойцам пришли на по-
мощь не только социаль-
ные службы и координато-
ры, но в том числе и духо-
венство. Чтобы с ребятами 
общались, — подчерк-
нул он.
■
Сдерживают врага
За сутки российские войска 
отразили пять контратак 
со стороны Вооруженных 
сил Украины (ВСУ). Об этом 
рассказали в Минобороны 
России.
— Кроме того, экипаж ар-
мейской авиации на верто-
лете Ми-28НМ в составе 
смешанной тактической 
группы сорвал ротацию под-
разделений ВСУ в пригра-
ничном районе Курской об-
ласти. В ходе выполнения 
боевой задачи по поддерж-
ке сухопутных войск летчики 
армейской авиации выпол-
нили пуски ракет по задан-
ным координатам и уничто-
жили бронетехнику, а также 
личный состав ВСУ, — доба-
вили в ведомстве.
Всего за сутки на курском 
направлении ВСУ потеряли 
более 280 боевиков.
■
Нанесли противнику 
поражение
В зоне работы российской 
группировки войск «Центр» 
потери противника состави-
ли до 600 военнослужащих. 

Об этом рассказали в Мин-
обороны. 
— Подразделения группи-
ровки войск «Центр» про-
должили продвижение 
в глубину обороны против-
ника. Нанесли поражение 
живой силе и технике четы-
рех механизированных, мо-
топехотной бригад ВСУ, двух 
бригад Нацгвардии и брига-
ды теробороны в районах 
населенных пунктов Щерби-
новка, Дзержинск, Лысовка, 
Крымское, Зверево, Воздви-
женка, Ясеновое, Нововаси-
левка и Котлино ДНР, — по-
делились подробностями 
в ведомстве.
■
Виновные должны быть 
найдены
Фактам убийства мирных 
граждан в Курской области 
боевиками ВСУ нужно пре-
давать максимальную глас-
ность, считает уполномочен-
ный по правам человека 
в России Татьяна Москаль-
кова.
— На освобожденной тер-
ритории были обнаружены 
помещения, где найдены 
мирные люди со связанны-
ми руками и с признаками 
насильственной смерти. 
Они были расстреляны. Этим 
фактам нужно предавать 
максимально больше глас-
ности, чтобы международ-
ные органы сделали все 
возможное для изобличе-
ния виновных в преступле-
ниях против человечно-
сти, — заявила она.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Более пяти тысяч мирных жи-
телей стали жертвами пре-
ступлений украинских нацио-
налистов. Об этом на бри-
финге заявил посол по осо-
бым поручениям 
Министерства 
иностранных дел 
(МИД) России 
по вопросам пре-
ступлений киев-
ского режима 
Родион Мирошник
(на фото).

На нем он уточнил, что, по ве-
рифицированным данным, 
жертвами украинских престу-
плений за прошедший год ста-
ли как минимум 5399 человек.
— Среди которых не менее 
809 человек были убиты, — 
добавил Мирошник.

По мере освобождения терри-
торий от радикальных форми-
рований Вооруженных сил 
Украины (ВСУ) и проведения 
следственных действий эта 

цифра серьезно 
увеличивается, от-
метил он.
— Вскрываются 
факты массовых 
убийств, насилия 
и мародерства, — 
сообщил Родион 
Мирошник. — На 
данный момент 

в озвученное число погибших 
не вошли как минимум 300–
350 убитых украинскими бое-
виками мирных граждан на 
освобожденных территориях 
или освобождаемых подраз-
делениями Вооруженных сил 
России. 

В ходе брифинга он также от-
метил, что от ударов беспи-
лотных летательных аппара-
тов (БПЛА) ВСУ пострадал по 
меньшей мере 1481 мирный 
житель, из них 1271 — полу-
чил ранения, в том числе 
44 ребенка. А по данным след-
ствия, от ударов украинских 
БПЛА погибли 210 человек, из 
них — 11 детей.
Родион Мирошник также ука-
зал, что в настоящее время 
следователи проводят необхо-
димые процессуальные дей-
ствия, а также устанавливают 
обстоятельства гибели мир-
ных жителей от преступлений 
боевиков Вооруженных сил 
Украины на освобожденных 
территориях.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Сторонники киевского режима несут 
насилие и мародерство 

ИГОРЬ ВИТЮК
ПОЛКОВНИК ЗАПАСА, 
ВЕТЕРАН БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ

На фронте бойцы отдают жиз-
ни за Родину, а в тылу населе-
ние не щадит себя для того, 
чтобы помочь фронту. Плетут 
маскировочные сети, делают 
окопные свечи,  готовят сухие 
каши и борщи, собирают гум-
помощь. И все это складыва-
ется в общую копилку победы!
У меня жена изготавливает 
маскировочные сети. И для их 
изготовления несколько жен-
щин зимой использовали да-
же свои свадебные платья. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Активисты «Волонтерской 
роты Боевого Братства» пе-
редали портрет студента, 
участвующего в специальной 
военной операции (СВО), 
Российскому государствен-
ному гуманитарному универ-
ситету.

В преддверии Дня студента 
волонтеры нарисовали пор-
трет ефрейтора Семена Авда-
нина — участника СВО и сту-
дента РГГУ. Эта картина стала 
первым в Москве изображе-
нием студента-ветерана, она 
займет почетное место среди 
экспонатов музея.
Семен Авданин уже полгода 
служит в инженерных вой-
сках. За это время он успел 
проявить себя как настоящий 
герой и даже получить звание 
ефрейтора. Семен отличился, 
успешно сбивая дроны про-
тивника на своих позициях, 
включая новейшие модели 
БПЛА, известные под назва-
нием «Баба-яга». Будучи в от-
пуске, Семен даже успел по-
бывать на церемонии переда-
чи собственного портрета 
в музей вуза.

— История Семена привлекла 
наше внимание, ведь она от-
ражает мужество и стойкость 
молодых людей нашего вре-
мени, — объясняет организа-
тор акции Владислав Залипа-
ев. — Особенно радостно бы-
ло видеть эмоции самого Се-
мена, который присутствовал 
на церемонии.

Выполнить портрет решила 
профессиональная художни-
ца, давно сотрудничающая 
с «Волонтерской ротой», Ксе-
ния Рожкова. 
— Ксению наша идея зацепи-
ла, и буквально за два дня она 
с нуля, имея в арсенале только 
фотографию Семена, сотво-
рила шедевр, — рассказывает 
Владислав. — В работе вдох-
новлялась триптихом Павла 
Корина «Александр Невский», 
отдавая таким образом дань 
уважения нашим великим 
полководцам.
По словам активистов «Во-
лонтерской роты», инициати-
ва дарить вузам портреты сту-
дентов — ветеранов СВО ста-
ла первой в Москве.
— Мы очень рады поддержке 
со стороны таких крупных ву-
зов, как РГГУ, — с улыбкой 
признается Залипаев. — Бо-
лее того, в будущем мы хотели 
создать полноценную базу 
портретов студентов-ветера-
нов и организовать большую 
выставку совместно с универ-
ситетами Москвы.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Картину посвятили студенту, 
мужественному защитнику

24 января. Активисты «Волонтерской роты Боевого Братства» передают портрет студента — 
участника СВО Семена Авданина (в центре, справа от картины) в музей РГГУ

«Волонтерская рота Бое-
вого Братства» — это од-
но из крупнейших граж-
данско-патриотических 
молодежных объедине-
ний России. Участники 
движения организуют по-
исковые экспедиции в ме-
стах сражений Красной 
армии, проходят квали-
фицированную подготов-
ку в учебных центрах МЧС 
и ежегодно принимают 
участие в ликвидации по-
следствий стихийных 
бедствий и чрезвычайных 
ситуаций.
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С реди шумной Са-
довой, по которой 
проносятся ма-
шины и москви-
чи, выделяется 

один двухэтажный красно-бе-
лый особняк. Его часто назы-
вают «дом-комод». Именно 
здесь с 1886 по 1890 год жил 
русский прозаик Антон Пав-
лович Чехов. Сейчас в этом до-
ме находится самая большая 
коллекция подлинных вещей 
писателя. Вся экспозиция за-
нимает два этажа. На первом 
восстановлены жилые комна-
ты, в которых когда-то посе-
лился Чехов. 
— Здание на Садовой-Куд-
ринской улице — восьмой 
адрес для писателя. В этом до-
ме он прожил всего четыре 
года, но за это время успел 
сделать многое, например 
впервые начал писать свои 
крупные произведения и пье-
сы, — рассказал заведующий 
отделом Государственного 
музея истории российской 
литературы имени В. И. Даля 
(ГМИРЛИ В. И. Даля) «Дом-
музей Чехова» Эрнест Орлов.
Именно отсюда у писателя на-
чалось одно из самых важных 
путешествий в жизни, после 
которого он написал книгу 
«Остров Сахалин». 

— С этим домом также связа-
но расширение дружеского 
круга писателя. Сюда к нему 
приходили знакомиться про-
заик, поэт и журналист Алек-
сандр Лазарев-Грузинский, 
а также прозаик и редактор 
Владимир Короленко, — до-
полнил Орлов.
Мемориальные комнаты вос-
становлены практически со 
стопроцентной точностью 
благодаря брату Антона — 
Михаилу. Он в своих письмах 
делал небольшие зарисовки 
всех комнат для того, чтобы 
рассказать о том, как семья 
устроилась на новом месте.
— Конечно, экспозиция на-
шего музея охватывает не-
сколько разных лет, начиная 

от жизни в Таганроге, закан-
чивая Ялтой и возвращением 
Чехова в Москву, где он был 
погребен на Новодевичьем 
кладбище, — дополнил Эр-
нест.
К 165-летию Чехова по всей 
столице будет проходить мно-
жество мероприятий. По это-
му случаю вход в «Дом-музей 
Чехова» на Садовой-Кудрин-
ской 29 января станет для всех 
бесплатным.
— Антон Павлович, конечно, 
не дожил до Первой мировой 
войны и не знал жизни XX ве-
ка. Но в своих произведениях 
он изображал человека так, 
как никто не делал до этого 
времени, — рассказал дирек-
тор Государственного литера-

турного музея имени В. И. Да-
ля Дмитрий Бак.
Так, в день 165-летия писателя 
в доме на Садовой-Кудрин-
ской состоится концерт. В нем 
заявлены часто исполнявшие-
ся в семье писателя произве-
дения.
— По всей стране у нас прохо-
дят межмузейные проекты. 
Также планируется выставка 
в Армении. Мы обмениваем-
ся экспозициями, занимаем-
ся издательской деятельно-
стью. Недавно мы создали 
альбом с лучшими фотогра-
фиями Чехова, сделанные его 
современниками. А в двух те-
атрах к дате «взлетели» две 
«Чайки», — дополнил Дми-
трий Бак.

В Московском Губернском те-
атре (МГТ) к 165-летию Анто-
на Чехова покажут спектакль 
«Дама с собачкой» по однои-
менному произведению.
— Для театрального мира Ан-
тон Павлович — наше все. 
В Губернском театре также 
можно посмотреть две поста-
новки по произведениям ав-
тора — «Вишневый сад» 
и «Дядя Ваня». Кроме того, 
я как режиссер задумал по-
ставить всем известную «Чай-
ку», которая появится в ре-
пертуаре в следующем го-
ду, — отметил художествен-
ный руководитель МГТ 
Сергей Безруков.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Две чайки «взлетели» к юбилею 
великого писателя
Сегодня испол-
няется 165 лет 
со дня рождения 
великого русско-
го писателя и вра-
ча Антона Павло-
вича Чехова. Кор-
респондент «ВМ» 
побывала в од-
ном из его мос-
ковских домов-
музеев и узнала 
о том, как созда-
вались пьесы.

28 января. Заведующий отделом ГМИРЛИ имени В. И. Даля «Дом-музей Чехова» Эрнест Орлов в экспозиции музея, в которой демонстрируются интересные страницы 
истории жизни писателя Антона Павловича Чехова. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Дата

Возле Суздальского пруда 
создадут пляжную зону 

Новая медиаплатформа 
соберет исторические факты

В районе Новокосино плани-
руют этим летом благоустро-
ить зону отдыха возле Суз-
дальского пруда. Префект 
Восточного административ-
ного округа (ВАО) 
Николай Алешин 
(на фото) расска-
зал, как преобра-
зится простран-
ство. 

Суздальский пруд 
станет одним из 
ключевых объек-
тов благоустройства в этом 
году. Это одно из самых попу-
лярных мест отдыха в округе, 
однако сейчас там не развита 
инфраструктура. Так что 
с приходом теплых дней спе-
циалисты активно займутся 
обустройством прилегающей 
к водоему территории.

— В ходе благоустройства 
возле пруда появятся тене-
вые навесы от солнца, шез-
лонги и качели. На специаль-
ной площадке можно будет 

сделать красивое 
фото с видом на 
пруд. Атмосферы 
добавит декора-
тивная архитек-
турная подсветка. 
Отдельное место 
обустроят для ры-
баков, а для спор-
тсменов сделают 

воркаут-зону, — рассказал 
Николай Алешин.
В текущем году благоустрой-
ство также затронет террито-
рию Ивановских прудов, парк 
«Янтарная горка» в районе 
Богородское и другие.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в штаб-квартире 
Ассамблеи народов Евразии 
и Африки прошла первая 
встреча организаторов 
и участников проекта «Вспом-
ним всех поименно! Москов-
ское ополчение». На ней бы-
ли представлены результаты 
работы за январь 2025 года.

Во время встречи разработчик 
Игорь Городничий представил 
главный инструмент в реали-
зации проекта — медиаплат-
форму «Сеть истории». Она 
объединяет все существую-
щие исторические факты из 
открытых источников. 
— Это своего рода электрон-
ная энциклопедия, которая 
позволяет выводить любые 
сочетания информационных 
полей, необходимых пользо-
вателю, — объясняет Игорь.

Участники договорились дей-
ствовать сообща. Их работа 
направлена на то, чтобы сбе-
речь память. Будет решен во-
прос верификации сведений 
и рассмотрена связь между 
базами данных по Великой 
Отечественной.
— Медиаплатформа должна 
стать источником сюжетов 
и фактов для кинематографи-
стов, писателей и журнали-
стов, — сказал заместитель 
генерального секретаря Ас-
самблеи народов Евразии 
и Африки Валерий Рузин.
Проект реализуется при гран-
товой поддержке мэра Мо-
сквы для социально ориенти-
рованных организаций Коми-
тета общественных связей 
и молодежной политики.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Полицейские наказали 
нерадивых велосипедистов
Вчера сотрудники Госавто-
инспекции Управления 
внутренних дел по ЦАО 
провели рейд «Пешеход-
ный переход». Вместе 
с полицейскими нарушения 
выявлял и корреспондент 
«ВМ».

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы младший лейте-
нант полиции Илья Павлов 
подъезжает к Казанскому 
вокзалу.
— Это очень оживленный 
участок. Люди, идущие от Ка-
занского вокзала через Ком-
сомольскую площадь, а так-
же от Ярославского в сторону 
Казанского, должны преодо-
леть трамвайные пути. А еще, 
торопясь на поезда МЦД-2 
и МЦД-4, пешеходы порой 
пытаются пробежать на крас-
ный свет. Это опасно, ведь 
можно попасть под трамвай 

или автомобиль, — объясня-
ет Илья Павлов.
В это время загорается зеле-
ный сигнал светофора, и боль-
шая группа людей начинает 
переходить по «зебре». Чуть 
не сбивая людей, едет курьер-

велосипедист. Павлов оста-
навливает его и объясняет, 
что тот нарушил ПДД:
— На пешеходном переходе 
вы должны слезть с велосипе-
да и переходить пешком!
Курьер Александр Мишанин 
говорит, что у него ограни-
ченное время на доставку, по-
этому и спешит. Однако Пав-
лов констатирует, что это 
«классика» у тех, кто достав-
ляет еду. Теперь нарушителю 
придется оплатить штраф 
в размере 500 рублей.
Чуть позже к переходу подъ-
езжает еще один курьер Ре-
нат Теймуразов. Увидев поли-
цейского, он слезает и пере-
ходит «зебру» пешком. Пав-
лов, видя это, подходит 
к нему и напоминает, чтобы 
тот всегда поступал так и не 
нарушал ПДД.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

28 января. Инспектор дорожно-патрульной службы УВД по ЦАО младший лейтенант полиции 
Илья Павлов проводит беседу с курьером Ренатом Теймуразовым. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

В РНИМУ имени Пирогова 
27 января стартовала оче-
редная «Неделя донора». 
Все желающие могут прямо 
в вузе сдать кровь, а также 
вступить в регистр доноров 
костного мозга. «ВМ» пона-
блюдала за ходом акции.

Пункт сдачи крови организо-
ван в спортивном комплексе 
РНИМУ. При входе доноров 
встречают приветливые во-
лонтеры. Они помогают за-
полнить анкету, угощают 
сладким чаем и печеньем. 
В помещении играет веселая 
музыка, настраивая на пози-
тив. Волнение донору ни 
к чему.
— Сдавать кровь нужно в спо-
койном состоянии. Но у нас 
можно не только сдать кровь. 
Любой может вступить в Ре-
гистр доноров костного моз-
га, — рассказывает замести-
тель начальника отдела по 
развитию регистра доноров 
костного мозга РНИМУ Ксе-
ния Дюжина. — Когда чело-
век сдает кровь, ее отправля-
ют на хранение и используют 
в случае необходимости. До-
норство костного мозга — 
адресное. 
До того, как стать донором, 
человек должен совпасть с па-
циентом по генетической ин-
формации. Для этого можно 
сдать кровь или буккальный 
эпителий (клетки слизистой 
оболочки рта). Сделать это 
можно прямо в РНИМУ во вре-
мя акции. 
Найти донора костного мозга 
в России — дело непростое. 
В отечественном регистре со-
стоят всего 277 тысяч людей, 
доступных для поиска. По-
следние несколько лет студен-
ты и сотрудники вуза активно 
занимаются развитием реги-
стра. Они рассказывают, по-

чему стать донором костного 
мозга — это не страшно и со-
всем не травматично. Ксения 
говорит об этом уверенно, 
ведь она состоит в регистре 
и уже сдавала костный мозг.
— Я стала донором осенью 
2022 года. Моя генетическая 
информация совпала с инфор-
мацией пациента. Я пока не 
знаю, кто это, — говорит Дю-
жина.
Через два года после транс-
плантации при взаимном со-
гласии донор и пациент могут 
познакомиться. Ксения отме-
чает, что встреча с ее реципи-
ентом запланирована уже на 
эту весну.
— Когда готовилась к забору 
клеток, был небольшой дис-
комфорт. Слабость, ломота 
в мышцах. Но я считаю, что 
лучше неделю потерпеть не-
приятные ощущения, но зато 
спасти кому-то жизнь, — уве-
ренно говорит Ксения.
В регистре, который работает 
на базе Пироговского универ-
ситета, состоят более 7 тысяч 

человек. Среди них есть как 
представители вуза, так 
и обычные москвичи. 
Сдать кровь и вступить в Ре-
гистр доноров костного мозга 
в РНИМУ можно до 1 февраля 
включительно.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Сдают кровь и костный мозг, 
чтобы спасти жизнь людям

28 января. Наталья Вершинина (слева) и Мария Коченова 
сдали кровь в РНИМУ. ФОТО: УЛЬЯНА ЗУЕВА

МИЛАНА БУТУНЦ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДОНОРСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ РНИМУ ИМЕНИ ПИРОГОВА

Четыре раза в год в Пирогов-
ском университете проходит 
акция «Неделя донора». При-
ятно, что приходят не только 
студенты и преподаватели, 
но и выпускники, а также на-
ши близкие, друзья. Каждый 
год мы ведем активную работу 
с первокурсниками, чтобы до-
норство стало для них полез-
ной привычкой. Мы хотели 
бы начать работать со старше-
классниками, объяснять ребя-
там, что быть донором —
это просто и очень важно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жизнь прозаичнее 
сепаратизма

Пока Трамп пристает к Канаде с пред-
ложением стать 51-м штатом, в самой 
Америке вновь оживились «калифор-
нийские сепаратисты». Республикан-
цев в Калифорнии не очень любят, 
а Трампа в особенности (он набрал 
там менее 39%). И вот сепаратисты го-
товятся собирать подписи за вынесе-
ние вопроса об отделении на референ-
дум. Две предыдущие попытки с нача-

ла века с треском провалились.
Чтобы инициатива «неравнодушных граждан» стала за-
конопроектом, надо набрать 5% подписей избирателей, 
отданных на последних выборах губернатора (это будет 
около 550 тысяч) и представить их властям до 22 июля. 
Ранее не удавалось собрать более 100 тысяч подписей. За-
то теперь появился новый раздражитель: дескать, феде-
ральные власти не оказали должной помощи при борьбе 
с нынешними катастрофическими пожарами. Правда, 
Трамп уже побывал в зоне пожаров, пообнимался, улыба-
ясь, с губернатором-демократом Гэвином Ньюсомом, 
обещав помощь-таки выделить.
Если подписи все-таки соберут, 
то вопрос впишут в бюллетени 
в 2028 году. Не раньше. Если во-
прос 55 процентов голосов «за» 
при 50 процентов явке избира-
телей, то это автоматически ни-
чего не изменит. Вне зависимо-
сти от исхода референдума Кон-
ституция США запрещает шта-
там выход из состава страны. 
Была попытка южных штатов 
в 1861 году, она вылилась 
в Гражданскую войну. В нынеш-
них условиях вопрос может 
быть легко заблокирован Вер-
ховным судом США. 
Аргументы калифорнийских се-
паратистов типичны: мол, как 
отдельная страна мы проживем 
без Вашингтона. То же самое го-
ворят сепаратисты-каталонцы 
в Испании, валлоны в Бельгии, 
а ранее говорили британцы в составе ЕС, но теперь там 
число сторонников «брекзита» уже меньше, чем было 
в 2016 году на референдуме о выходе из ЕС. Жизнь оказа-
лась прозаичнее сепаратистских сказок. 
Гипотетически «независимая Калифорния» вошла бы 
в десятку крупнейших экономик мира по размерам 
ВВП — более 4 трлн долларов (вся экономика США в про-
шлом году — 27 трлн). Но ведь это — с учетом интеграции 
в огромную экономику всей страны, о чем обычно сепара-
тисты умалчивают. В каждом штате Америки есть те, кто 
считает, что им было бы лучше жить отдельно. Каждый 
четвертый американец (23 процентов) поддержал бы от-
деление своего штата. Наименьшее число «сепаратистов 
на словах» в маленьком Коннектикуте (9 процентов), 
а наибольшее — на Аляске (до 36 процентов). 
Более крупные и густонаселенные штаты, включая Кали-
форнию, Техас и Нью-Йорк, также с большей вероятно-
стью, чем мелкие и менее густонаселенные штаты, будут 
иметь более высокую долю жителей, выступающих за от-
деление. Впрочем, все эти опросы — чисто умозритель-
ные, конституционного права на выход из состава США 
у штатов нет. Ну или опять гражданская война. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Досье
Антон Павлович Чехов 
родился 29 января 
1860 года в семье купца 
Павла Егоровича. 
В 1879 году он переехал 
в Москву и поступил 
на медицинский фа-
культет МГУ. Первые 
публикации появились 
в 1880 году в журнале 
«Стрекоза», а в 1884-м 
вышел его первый 
сборник рассказов 
«Сказки Мельпомены». 
Умер в 1904 году в Ба-
денвайлере (Герман-
ская империя).

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ УВД ПО ЦАО, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

За 12 месяцев 2024 года
в Центральном округе столи-
цы полицейскими пресечено 
132 389 административных 
правонарушений, в том числе 
водителями — 117 397 (боль-
ше по сравнению с 2023 годом 
на 26 процентов), пешехода-
ми — 7573 (меньше по сравне-
нию с 2023 годом на 23 про-
цента).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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сия небольшая, поэтому россияне чаще сами 
заботятся о немощных близких. Семейные узы 
в России сильнее. Хотя лично я очень близко об-
щался со своей бабушкой, которая недавно уш-
ла из жизни. Я всегда ей звонил, часто ездил. 
Вероятно, сказываются гены мамы-болгарки… 

Русская литература базируется 
на драматичной истории
Сюжеты многих русских и французских сказок 
близки элементами повествования, например, 
«Аленький цветочек» и «Красавица и Чудови-
ще», но при этом в русских сказках больше мора-
ли, веры в чуда. Во французских же главное 
для героя быть хитрым и практичным. Согласны 
ли вы с этим?
Я согласен. Во французских сказках действи-
тельно больше прагматизма. Но в России сказ-
ки более реалистичные, а во Франции часто 
обходят реальность, многие истории более аб-
страктные. Зато «Маленький принц» одинако-
во любим как русскими, так и французами. 
Французы любят потому, что это Экзюпери, его 
история… Для них важны те смыслы, которые 
находятся за сюжетом. Но и русские увидели 
и поняли этот скрытый «закадровый» смысл. 
Вот это пример того, что нас объединяет.
А вообще в России очень большая история, по-
этому вся ваша литература всегда обращается 
к истории, в то время как французская литера-
тура чаще касается реалий сегодняшнего дня, 
не касаясь прошлого. 
Обратили ли вы внимание на то, что русские лите-
ратурные герои менее меркантильны, чем фран-
цузские? Стремление к обогащению всегда за-
канчивается плохо, а во Франции любить день-
ги — абсолютно нормально…
У нас ровное отношение к деньгам по большей 
части. Пристальное внимание к вопросу денег, 
мне кажется, связано с вашей масштабной и ме-
стами драматичной историей, которая сопро-

нее. Сейчас — меньше, но мы работаем с дипло-
матами, которые постоянно меняются. Кроме 
того, некоторые экспаты иногда продолжают 
приезжать сюда по приглашению иностранных 
компаний. Компании остались, но они это не 
афишируют, так что работа все равно есть. 
Сейчас вы еще и культурные мероприятия орга-
низовываете? 
Да, времени стало больше, поэтому я взялся за 
проект русско-французского коворкинга «Каре 
Франс». Мы организуем культурные мероприя-
тия для французов и русских франкофонов. 
Я знаю о том, как тепло русские относятся 
к Франции, и стараюсь сохранять эту теплоту 
между двумя странами, продолжая рассказы-
вать россиянам о французской культуре.
Я и до 2022 года всем моим соотечественникам, 
которым предлагали контракты в России, если 
они были напуганы и ассоциировали Россию 
с суровыми людьми, медведями и балалайка-
ми, стремился разрушить эти стереотипы. По-
скольку сам живу здесь, то первое время сопро-
вождал французов, показывая лучшие места 
и рассказывая о стране. В итоге за месяц они 

полностью меняли свое представление о Рос-
сии. Многие так полюбили страну, что в 2022-м 
не хотели отсюда уезжать — делали это вынуж-
денно.
Сейчас я занимаюсь культурными мероприяти-
ями и считаю, что культура — тот мостик, кото-
рый нас объединяет. Поэтому, несмотря ни на 
что, нужно продолжать делать свое дело, и ког-
да осядет пена, мы опять вспомним о том, как 
друг друга любим. 
А ваши друзья и родные из Франции не уговари-
вали вас вернуться?
Мои близкие и друзья знали, что я живу здесь, 
потому что мне хорошо и комфортно. Да, снача-
ла многие испугались, переживали, что дей-
ствительно может начаться полномасштабная 
война. Но потом успокоились. Знаете, когда 
я уехал из Франции, мне было 23 года. Сейчас 

В
стречу Ян Сотти, как на-
стоящий француз, назна-
чил в кафе, среди багетов 
и круассанов. Но подчер-
кнул, что это место не 
«а-ля Франция» для рус-
ских, а самая настоящая 
французская пекарня, 
принадлежащая его со-

отечественникам. Я отмахиваюсь: ну какие со-
отечественники в наше-то время? Все давно 
уехали! Ян подмигивает, мол, уехали, да не все. 
«Я же остался, — говорит он. — И я не один, 
в России живет много французов».
Для них и русских любителей Франции он и ор-
ганизовывает культурную программу. Сотти, 
живущий в столице более 20 лет, называет себя 
«маленьким амбассадором Франции» в России 
и считает, что хорошие отношения между на-
шими народами нужно поддерживать даже 
в сложные времена. Они когда-нибудь закон-
чатся, а взаимная симпатия поможет нам жить 
дальше. 
Ян, в университете вы начали изучать болгарский 
и русский языки. Выходит, славянской культурой 
вы заинтересовались очень давно? 
Мой папа — француз, а мама из Болгарии. 
Правда, я не билингв с рождения — мама у меня 
отлично говорит по-французски. Поэтому и со 
мной она разговаривала только на француз-
ском языке. Но летом я всегда приезжал к ба-
бушке и дедушке в Болгарию. Много времени 
проводил во дворе, где бегал и играл с детьми 
в футбол. И язык усвоился сам собой. Я и по-
русски практически без акцента говорю, пото-
му что у меня была подготовлена почва — я хо-
рошо знал болгарский!
Ну и, конечно, славянский мир меня очень ин-
тересовал. И я почему-то всегда думал, что буду 
жить на Востоке. Я и в университет поступил на 
факультет иностранных языков со специально-
стью «дипломатия», чтобы представлять инте-
ресы Франции в Восточной Европе.
Сначала очень хотел попасть в Болгарию, пото-
му что у меня там была любимая девушка. Но 
в посольстве Франции в Софии мне отказали, 
потому что я настолько ассимилировался 
с местными жителями, что и меня самого мож-
но было принять за болгарина. А это выглядело 
бы подозрительно. Во время учебы я читал мно-
го литературы на болгарском и русском. Мне 
было нетрудно, ведь это одна языковая семья, 
хоть сами языки отличаются.

«Один из лучших городов Европы»

В Москву вы приехали в 2001 году. Какие изме-
нения в городе за четверть века наиболее впе-
чатлили вас?
Позволю себе небольшое уточнение: до своего 
приезда в Россию я три года жил в Узбекистане. 
В первый раз приехал даже не в Москву, а в го-
род Рыбинск в 1994 году. Я работал на одного 
француза, который покупал в Рыбинске дерево 
и отправлял его во Францию. Своему перевод-
чику он не доверял, потому что тот всегда оши-
бался в том, что касалось цифр (смеется)… Так 
вот, представьте себе 1994 год в Рыбинске, даже 
не в Москве…
Не страшно было?
Нет, я ведь до этого много времени проводил 
в Болгарии. А это тоже небогатая страна. Поэ-
тому и Рыбинск меня не особенно напугал. Но 
изменения с того момента произошли огром-
ные, как в России, так и в Москве! Интересно, 
что до приезда в российскую столицу я почему-
то был уверен, что там так много снега, что мо-
сквичи ездят на работу на лыжах! Когда я прие-
хал, то действительно увидел снег на тротуа-
рах — его в то время еще не чистили. Но этого 
снега явно было недостаточно для лыжни.
Поэтому в сравнении с той старой Москвой се-
годняшняя Москва стала местом для жизни. 
Это один из лучших городов в Европе.
Зимой тротуары абсолютно чистые. То есть то-
го, что я увидел когда-то по приезде сюда, уже 
нет. Помню, что и машины тогда парковались 
как попало. Я всегда парковал на второй линии 
и оставлял свой номер на стекле, мол, если ме-
шаю — звоните.
Забавно, что к системе парковки мы привыкли 
очень быстро: получив первые штрафы, все 
сразу стали парковаться правильно. Измени-
лась инфраструктура, появились каршеринг, 
самокаты.

Нас спасет культура

Вы пережили здесь самые сложные годы: пан-
демийный 2020-й, а после — 2022-й, когда 
огромное количество экспатов покинуло нашу 
страну. Как это отразилось на вашей деятель-
ности?
Начнем с того, что это далеко не самые трудные 
годы. Вы просто не помните 1998-го, когда це-
ны взлетели так, что вечером после работы лю-
ди не могли в магазине купить себе еды на 
ужин.
Ну а дальше по степени сложности идут 2008-й 
и 2015-й, когда изменился курс валют, все резко 
подорожало, и 30 процентов из моих клиентов-
экспатов уехали из России. 
Честно говоря, 2020 год из всех вышеперечис-
ленных оказался самым лучшим. Мы шикарно 
жили на самоизоляции: на работу можно было 
не ходить, и я узнал, какие мои дети прекрас-
ные, так как в тот период я с ними проводил вре-
мя с утра до вечера. Хочу сказать, что пандемия 
лично для меня прошла без сложностей.
Да, конечно, 2022 год был трудным. Мой бизнес 
связан с иностранцами, а большинство из них 
уехали. Остались только дипломаты, те, у кото-
рых есть русские жены, или те, кому нравится 
жить в России. То есть остались самые лучшие!
По своей профессиональной деятельности 
я в том числе помогаю иностранцам с переезда-
ми и обустройством на местах. А переездов три 
года назад было много, правда, не в Россию, а из 

Поздние завтраки (на французском!) и винные ужины, дегустация совиньонов и «Тартюф» в Театре имени Пушкина — все это лишь маленькая часть культурных 
мероприятий февраля в столице, посвященных теме Франции. Кажется, что никаких разногласий между двумя государствами нет и не было никогда. Инициатор всей 

этой активной светской жизни, француз Ян Сотти, уверен, что культурное взаимопроникновение русского и французского народов нельзя обесценить в один миг.

Француз Ян Сотти о большой и чистой любви к России

Маленький амбассадор

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

До приезда 
в Москву я был 
уверен, что здесь 
так много снега, что 
жители города ездят 
на работу на лыжах 

16 января. Ян Сотти в одном из самых французских мест столицы — пекарне «Франсуа». Несмотря на санкции, французское руководство пекарни, так же как и Ян, осталось в российской столице. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Ян Сотти родился в пригороде Парижа, 
в Шампиньи. По образованию — лингвист, 
говорит на английском, русском и болгар-
ском языках. Женат на россиянке. 
Эксперт по недвижимости с 2004 года, ос-
нователь компании Welcome Abroad 
Relocations, которая занимается сопрово-
ждением иностранцев, приезжающих 
в Россию, а также создатель французского 
коворкинга Carré France, где встречаются 
большинство французов и любителей 
Франции в Москве. 
Ведущий телевизионной программы «Да-
вай!», рассказывающей о предпочитаю-
щих жить и работать в России французах. 

Досье
я себя там вообще не вижу. Когда навещаю ро-
дителей, то чувствую себя туристом. В про-
шлый раз я вообще потерялся в метро!
У меня есть маленький домик в Альпах, я рань-
ше инструктором по лыжам работал, поэтому 
мог бы продолжить это дело. Тем более что в го-
рах холодно — а я люблю холод и зиму. Но это 
единственное место, куда бы я смог вернуться. 
Пока я не планирую, мне хорошо живется 
в России. 
Вы правда любите зиму?
Да, я всю зиму хожу без шапки и перчаток. 
И каждое Крещение окунаюсь в прорубь. Пом-
ню, мы со съемочной группой ездили в Чебок-
сары снимать историю про живущего там 
французского священника. И я окунулся в про-
рубь в 30-градусный мороз. Это было не очень 
сложно — ведь вода была теплее, чем воздух на 
улице. 
Вы говорили о том, что хотите снять художе-
ственный фильм про разницу русской и француз-
ской культур. А в чем эта разница проявляется? 
Первое, что приходит в голову, — это еда. В обе-
их странах любят хорошо поесть. Но во Фран-
ции гастрономия — это искусство, там еда 
больше связана со вкусами и манерами. Подача 
блюд более элегантная и упорядоченная: сна-
чала первое, затем второе и третье. А в России 
эти блюда могут быть на столе одновременно. 
Получается такое большое застолье. 
Пьем мы тоже по-разному. Во Франции напит-
ки сопровождают блюда. Русские знают или 
слышали, что белое вино — к рыбе, красное — 
к мясу. Но это не совсем верно. Для нас вино — 
это гарнир, который сопровождает каждое 
блюдо согласно вкусу повара или хозяйки сто-
ла. И это будет относиться к любым алкоголь-
ным напиткам, от аперитива до дижестива.
В результате такой подачи напитков мы все вре-
мя чуть-чуть навеселе. А когда я приехал в Рос-
сию, то узнал, что здесь пьют совсем по-
другому. Например, каждый праздничный 
ужин сопровождается крепким алкоголем и то-
стами. Сначала тосты меня испугали, а потом 
я понял, что они нужны для того, чтобы все 
участники могли достичь одинакового состоя-
ния веселости. И мне это очень понравилось!
В России есть стереотип, что мужчины во Фран-
ции более романтичны и обожают флирт. А на са-
мом деле?
Мне, как французу, трудно судить. Да, мои рус-
ские друзья могут обратить внимание на то, 
как я веду себя, когда обращаюсь к женщине. 
Например, могу галантно поцеловать руку да-
ме. Но я делаю это потому, что русские этого 
ждут. Это стереотип, с которым я постоянно за-
игрываю. 
А в отношении к семье чувствуется разница?
В России больше уважают стариков. Возможно, 
из-за того, что во Франции традиционно хоро-
шая социальная поддержка пожилых. Люди 
знают, что на старости государство будет при-
сматривать за их бабушками и дедушками, по-
этому сами их навещают редко. А в России пен-

вождалась циклами подъемов и спадов. Стоит 
только в одном цикле заработать деньги, как 
в следующем ты их теряешь. Поэтому, возмож-
но, и появился нарратив о том, что большие 
деньги — большие беды…
Правда ли, что французы — пессимисты?
Насчет этого я не уверен, поскольку я сам — оп-
тимист. Но то, что они постоянно недоволь-
ны, — это да. Французы не хотят принять того, 
что живут, в сущности, неплохо. У них всегда 
все не то, они ни с чем не согласны, поэтому 
идут на баррикады. И меня все это очень раз-
дражает.
Без каких русских блюд вы не представляете 
свою жизнь?
Без супов! Я раньше никогда их не ел, несмотря 
на то, что во французской кухне они есть. Ба-
бушка мне всегда наливала в тарелку суп и при-
говаривала, что надо его есть, если хочешь вы-
расти, но я все равно упрямился. Почему — не 
знаю…
Во Франции суп чаще всего подают на ужин, 
а в России — и на обед, и на ужин. И я, приехав 
в Россию, попробовал борщ, солянку, уху.
И сейчас супы люблю и ем регулярно. Обожаю 
борщ, особенно когда его хорошо готовят со 
свеклой и капустой. И все, что сопровождает 
борщ, — селедку, черный хлеб с чесноком, зе-
лень, — я тоже очень люблю. Еще мне нравятся 
все виды мяса, которые долго томят в горшоч-
ке. Но не люблю салат «Оливье». Знаю, что для 
русских «Оливье» означает праздники и Новый 
год, но я не понимаю салаты с майонезом.
А еще водка... Мне не нравится ее вкус, но я обо-
жаю ее результат! Быть пьяным вместе с друзья-
ми — очень приятно. В этот момент русские бо-
лее открытые, мы друг друга понимаем лучше. 
И пока есть водка, этот эффект будет длиться. 
Тот же тост «на посошок» я слышу миллион раз за 
вечер. Только поднимешь рюмку, как выясняет-
ся, что мы забыли выпить еще и за это, и за то…
В чем нам с французами никогда не сойтись?
Наверное, в понимании вина. У нас эта культу-
ра в крови. Для меня вино должно сопрово-
ждать все, что я ем. Я помню, когда на обеде 
с русскими коллегами брал себе бокал вина, 
коллеги были в шоке: «Как ты будешь работать 
потом?» Я объясняю, мол, у вас к горячему 
обычно идет гарнир, вот для меня бокал вина — 
тот же гарнир.
Естественно, мы не пьем допьяна. Мы пьем со 
вкусом! Русские раньше пили вино, как водку, 
и не понимали, зачем они это делают. Они не 
дегустировали. Сейчас с этим все стало лучше. 
В России развивается виноделие, и, я надеюсь, 
знания в культуре пития вина у наших народов 
сравняются и мы еще больше сблизимся.
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По мнению психолога и сексолога Ильи Шаб-
шина, «расписания» подобного рода позаим-
ствованы из какой-то иностранной книжки для 
пикаперов, а заниматься нездоровыми манипу-
ляциями могут как нарциссы, так и любые дру-
гие характерологические типы.
— Нарцисс может действовать схожим обра-
зом, но это вовсе не означает, что он с самого 
начала продумывал злостную многоходовоч-
ку, — поясняет собеседник. — Личности с нар-
циссическим радикалом остро нуждаются 
в принятии и восхищении, неслучайно одна из 
популярных книг на эту тему называется «Хруп-
кие люди». Да, они умеют создавать привлека-
тельный «фасад», но чувствуют внутри неверо-
ятную пустоту и одиночество. Если их не хва-
лят, значит, им перекрыли кислород. Тогда нар-
цисс начинает чувствовать свою уязвимость, 
и этот гнев он направляет на самого близкого 
человека. 

Эксперт Илья Шабшин подтверждает, что ста-
бильные супружеские и дружеские отношения 
у нарциссов, как правило, не складываются. 
Ведь «розовые очки» характерны только на ста-
дии зарождения интереса, а когда эйфория про-
ходит, люди со здоровой самооценкой стремят-
ся к большей искренности и доверительности, 
но нарцисс склонен видеть в этом обиду.

Вы просто ресурс

Татьяне, назовем нашу первую героиню так, 
еще «повезло» — ее главный урон от пребыва-
ния в объятиях обеспеченного «нарца» свелся 

к девственной пустоте в трудовой книжке 
и полному отсутствию друзей.
— Работать он мне не разрешал, подруг моих на 
дух не переносил, постепенно они и звонить 
перестали, и заходить, — жалуется она.
Впрочем, на фоне других участниц терапевти-
ческой группы «Я не жертва» ее беда  — сущий 
пустяк. «Нарциссы» вообще любят погорячее. 
Выгнать, например, в исподнем в морозную 
ночь, а телефон выбросить в мусоропровод. Вы-
садить из машины в горах Непала и скрыться 
в туманной дали. Добирайся, мол, как знаешь, 
раз меня обидела. Бывают истории на грани 
криминала: «Приревновал, толкнул на пол, 
стал бить ногами и таскать за волосы». Или 
за гранью — в порыве недовольства своей де-
вушкой «нарц» выпроводил ее из окна с пятого 
этажа.
— Она выжила, но, конечно, осталась инвали-
дом. А его не посадили только потому, что свиде-
телей не было, — делится сестра этого Отелло. 
Теперь полупарализованная девушка требует 
с рассказчицы денег на лечение, хотя ей бы 
к прокурору...
— Искра, буря, безумие, эйфория, дофамино-
вый шторм. Вы влюблены и свято убеждены во 
взаимности. Это уже потом начинаются «пер-
вые звоночки», когда вы замечаете, что в ваших 
отношениях что-то идет не так, хотя в целом все 
выглядит невинно, — описывает психологиче-
ское состояние жертв Алена А.
— Большинство нарциссов обаятельны и ха-
ризматичны, — подхватывает другая специа-
листка по «цветам зла» Вероника. — От них ис-
ходит буквально магнетическое притяжение, 
эдакая смесь ложной невинности и соблазни-
тельного очарования, доброты и вместе с тем 
несдержанности. И все это только с одной це-
лью — получить нарциссическое «топливо». 
Под топливом подразумевается все, что вы мо-
жете дать нарциссу: внимание, заботу, жилпло-
щадь, деньги.

Бежать со всех ног

На просторах Рунета можно встретить массу 
каналов, где вам подробно готовы рассказать, 
кто такие нарциссы, перечислив характерные 
черты, однако разобраться, кем человек являет-
ся на самом деле, может только специалист, по-
скольку помимо «нарциссов» есть еще схожий 
тип личности.
Психолог, мастер НЛП Сергей Алхутов призы-
вает не путать нарциссов и психопатов. Склон-
ность к насилию присуща вторым, и тут, дей-
ствительно, нужно бежать от человека.
— Нарцисс — это человек, которому в детстве 
не дали почувствовать себя собой. Он должен 
был учиться на пятерки, быть лучше, чем сын 
соседки, и необходимость заслуживать роди-
тельскую любовь сформировало в нем ложное 
«я». На уровне подсознания нарциссу стыдно за 
то, какой он маленький и несчастный, — пояс-
няет эксперт. — Психопат, — продолжает Сер-
гей Алхутов, — ищет могущества. Он стремится 
«уделать» всех вокруг. Именно эти ребята побе-
гут грабить магазин, драться стенка на стенку. 
Психопатом управляет ярость, нарциссом — 
стыд и жгучее чувство зависти. 
Чтобы отличить, связались ли вы с нарциссом 
или с психопатом, эксперты предлагают задать 
себе простой вопрос: «Что я чувствую?» Если 
в последнее время вас гложет обида по поводу 
более успешных коллег и знакомых, раздраже-
ние по поводу богатых, наделенных связями 
людей, значит, вы под «обаянием» нарцисса. 
Если все-таки угораздило нарваться на психо-
пата, вы чувствуете страх. 
— Главный признак, что вы «влипли» в отноше-
ния с нарциссом, в том, что вы от него эмоцио-
нально зависимы и испытываете вину, которую 
он вам обязательно постарается навязать: он 
доволен — вы счастливы, он недоволен — вы 
плохо поступили, он-то ведь замечательный, — 
поясняет Илья Шабшин.

П
сихологическая груп-
па с «жизнелюби-
вым» названием 
«Я не жертва» готова 
к труду и обороне без 
перерывов на ужин 
и сон, ведь здесь со-
бираются пострадав-
шие. Цель у этого со-

брания, как и множества подобных, по большо-
му счету одна — вывести клиенток на полный 
«не-контакт» с бывшим супругом, партнером 
или родственником. Спрашиваю робко: «А если 
есть общие дети или, например, бизнес, прия-
тельские отношения можно сохранять?» Веду-
щая Алена А. отрезает:
— Дарья, нет! Только «не-контакт»! Исход лю-
бой дружбы с нарциссом — «пляска на костях». 
Если есть общие дети, используйте тактику «се-
рого камня» или «вежливого попугая». Особен-
но если пришлет «летучих обезьян»...
На этом абзаце человек со стороны должен бы 
прыснуть со смеху, но девушкам совсем не весе-
ло. Они лечатся от посттравматических рас-
стройств и психосоматических заболеваний, 
страдают бессонницей, подсчитывают, сколько 
дней продержались без слез, обмениваются 
контактами докторов, выписывающих антиде-
прессанты, то есть испытывают самую настоя-
щую душевную боль...

От «сахарного шоу» до «утилизации»

Самый расхожий тезис о нарциссах звучит при-
мерно так: эти чертовски обаятельные люди от-
носятся к «темный триаде», рассчитывать на 
них нельзя: подведут и бросят в самый непод-
ходящий момент. На «антидот»-тренингах рас-
сказывают, что все избранницы этих ловеласов 
обязательно проходят через девять кругов нар-
циссического насилия, где завершающим ак-
кордом является «утилизация» — внезапный 
разрыв по инициативе партнера. До этого, 
впрочем, тоже много интересного: «разведка», 
«обольщение» с игрой в родственные души, 
с киношной романтикой, «эмоциональные ка-
чели» — это когда жертву то приближают и на-
лаживают душевный контакт, то отдаляют без 
объяснения причины, «сахарное шоу» — когда 
тебя возносят на пьедестал, говорят компли-
менты, одаривают подарками. Потом еще будет 
«закручивание гаек», «ледяной душ», «соковы-
жималка» и «пляска на костях». Не хватает 
только техасской резни бензопилой, но такой 
талантливый парень или девушка, наверное, 
что-нибудь придумает и в этом направлении...

Абьюзер (насильник), нарцисс — этими терминами, которые маркируют сложный спектр психических расстройств, сегодня «награждают» всех подряд — 
от самовлюбленных инфантилов обоих полов до асоциальных психопатов. Действительно ли людей с подобными поведенческими отклонениями так много в нашем 

обществе и как зацикленность способна нанести вред не только окружающим, но и целому государству.

Мифы и правда о человеческом нарциссизме, который расцвел в обществе пышным цветом

Цветы зла

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
Обозреватель

Западное 
эгоцентричное 
общество 
поддерживает культ 
любви человека
к самому себе

Профессионалы почти не используют термин «нарциссизм». Они говорят «нарциссический ра-
дикал» или «нарциссическое расширение». Но и для постановки такого «диагноза» необходи-
ма консультация психиатра. Если вам все-таки хочется определить «на глазок», не нарцисс ли 
ваш друг, коллега или сосед, составьте долгосрочную картину поведения. При этом должны 
проявляться как минимум пять признаков: раздутое чувство собственной значимости и талан-
тов, фантазии о собственной привлекательности в глазах противоположного пола, вечный по-
иск «идеальной любви», высокомерие, убежденность, что окружающие завидуют.

КСТАТИ

Групповой нарциссизм (или коллектив-
ный нарциссизм) — феномен, при котором 
индивиды преувеличивают позитивный 
образ и важность группы, к которой при-
надлежат. В то время как классическое 
определение нарциссизма фокусируется 
на личности, групповой нарциссизм ут-
верждает, что у него может быть подоб-
ное чрезмерно высокое мнение о группе, 
а также, что группа может функциониро-
вать как нарциссическая сущность.
Первым, кто начал исследовать такое по-
нятие, как нарциссизм, и применил его 
в психологии, был Зигмунд Фрейд. 
Он формулирует понятие нарциссизма 
в рамках своей теории либидо. В своих 
многочисленных работах он анализиро-
вал это свойство характера, заключаю-
щееся в чрезмерной самовлюбленности. 
Наиболее подробно он осветил этот во-
прос в 1914 году в своей работе «К введе-
нию в нарциссизм». Процесс перехода 
от индивидуального нарциссизма к груп-
повому описал немецкий психолог Эрих 
Фромм в работах «Бегство от свободы» 
и «Анатомия человеческой деструктив-
ности». Он доказал, что групповая нар-
циссическая энергия полезна для сохра-
нения идентичности страт и наций, одна-
ко коллективный нарциссизм присущ 
сектам и тоталитарным партийным орга-
низациям.

В ТЕМУ

Поле деятельности врача

Специалисты сходятся в том, что нарциссизм 
представляет собой комплекс сложных лич-
ностных расстройств. А чтобы его диагностиро-
вать, недостаточно быть просто психологом, 
это поле деятельности врача-психотерапевта 
и психиатра.
— Диагностика себя и окружающих по роликам 
и групповым чатам — это примитивизация. Та-
ким образом мы просто наклеиваем ярлы-
ки и делаем ложные выводы, — считает Илья 
Шабшин.
По мнению эксперта, популяризация специа-
лизированных терминов — устойчивый тренд 
последних десятилетий. С одной стороны, он 
неплох, какой-никакой, а ликбез. С другой — 
довольно глуп, ведь изначальный смысл поня-
тий искажается.
— Классический случай профанизации науч-
ной терминологии — популярность понятий 
«экстраверт» и «интроверт», разработанных 
Карлом Юнгом. Если вы спросите любого про-
хожего, чем они отличается, вам сразу же ска-
жут, что экстраверт любит общаться, а интро-
верт нет. На самом деле любят общаться все, 
просто интроверт быстро истощается, — пояс-
няет Илья Шабшин.
Что же касается нарциссов, то их «инферно» 
сильно преувеличено народной молвой. Рабо-
тать с ними в команде, общаться, дружить и да-
же заводить любовные связи можно, но с неко-
торыми оговорками.
— Все зависит от степени нарциссизма, — по-
ясняет психолог, гештальт-терапевт Елена Ба-
зунова, — нарциссческое расстройство лично-
сти (НРЛ) диагностируют психиатры, и это 
очень серьезно, а нарциссические черты той 
или иной степени выраженности присущи лю-
бому человеку — всякому неприятно, когда его 
стыдят, и приятно, когда хвалят. Люди с нарцис-
сическими чертами стараются заслужить по-
хвалу, и их просто нужно вовремя погладить по 
головке. С теми, кто страдает НРЛ, иметь дело 
очень сложно — настоящим нарциссам на-
столько невыносимо сталкиваться с собствен-
ным стыдом, что они заранее возносят себя на 
пьедестал, норовят подавить и принизить.
Психологи соглашаются и в том, что нарциссы 
не могут по-настоящему любить, но могут за-
ботиться. Потребность быть лучшими во всем 
побуждает, например, быть опекающим роди-
телем, создавать «фасад» самой счастливой 
семьи. А в некоторых профессиональных сфе-
рах нарциссы просто незаменимы — они луч-
шие актеры и художники, мастера презента-
ций, пиарщики. Кстати, они отличные бизнес-
мены, под чьим началом, правда, работается 
нелегко. В Нью-Йорке ходит шутка про то, что 
невероятный эгоизм Дональда Трампа можно 
сравнить по размеру с небоскребом, который 
он построил.

Этноспецифическое расстройство

Некоторые социологи, впрочем, относят нар-
циссизм к этноспецифическим расстройствам, 
характерным в большей мере для западного 
индивидуалистического общества, тогда как 
в более традиционных, коллективистских об-
ществах, например на Дальнем Востоке, в Ки-
тае или на Тайване, быть тем ефрейтором, что 
идет не в ногу, просто невозможно...
— Гипотетический китайский нарцисс — это 
самый лучший пошивщик на фабрике, а совет-
ский — это стахановец, образцовый бригадир, 
выполняющий план двух пятилеток за два го-
да, — соглашается Сергей Алхутов. — Если в ин-
дивидуалистическом обществе нарцисс гран-
диозен сам по себе, то в коллективистском — 
он лучший в своей команде.

Кадр из фильма «Дориан Грей» (2009), главную роль в котором исполнил Бен Барнс. Лента стала экранизацией классического романа Оскара Уайльда о внешней красоте и душевном уродстве, об искушениях, пороках 
и неизбежной расплате
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Сегодня точку в номере ставит посетительница фестиваля «Китайский Новый год в Москве» Влада Жеребко. Девушка пришла на открытие события в центре 
столицы. Площадки здесь украшены традиционными китайскими фонариками, в шале проходят тематические мастер-классы, рестораторы предлагают 
отведать необычные блюда Поднебесной. В честь встречи года Зеленой Деревянной Змеи все 13 дней празднования Москву ждет насыщенная событийная 
и гастрономическая программа. В рамках проекта «Зима в Москве» и празднования китайского Нового года в центре столицы организуют красочные 
иммерсивные представления с участием дракона и зеленой змеи — главных символов уходящего и наступающего годов. Москвичам и гостям столицы 
предлагают огромный выбор мероприятий на свежем воздухе и в учреждениях культуры и спорта. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Когда импорт 
просто не нужен

Одна из российских вакцин от гриппа 
прошла так называемую преквалифи-
кацию Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ). Фактически это 
международный знак качества, гаран-
тирующий, что медицинский препа-
рат эффективен и безопасен. ВОЗ ре-
комендует организациям, работаю-
щим под эгидой ООН, закупать такие 
препараты для поставок в страны со 

слабо развитой медициной, прежде всего в Африку и Цен-
тральную Америку. Ежегодное финансирование про-
грамм исчисляется миллиардами долларов. В одних стра-
нах преквалификация ВОЗ означает автоматическую ре-
гистрацию лекарства, в других позволяет сократить до 
минимума бюрократические проволочки. Это разумно, 
ведь эксперты уже вникли во все тонкости.
Они, в частности, убедились, что российская противо-
гриппозная вакцина производится без добавки усилите-
лей иммунного ответа, что соот-
ветствует современным требо-
ваниям. А уровень очистки та-
ков, что содержание аллергенов 
на порядок меньше, чем в анало-
гичных вакцинах. В общем, это 
пример заслуженного призна-
ния нашего медицинского пре-
парата, нечастый, к сожалению, 
по нынешним временам. И дело 
не только в искусственной изо-
ляции России. Большинство от-
ечественных фармпредприятий 
не стремится к созданию ориги-
нальных лекарств, делая ставку 
на производство дженериков 
с закончившимся сроком па-
тентной защиты. Еще одна при-
чина отставания российской 
фарминдустрии — несоответ-
ствие наших протоколов прове-
дения клинических испытаний 
тем, что приняты за рубежом. 
Тем значимее факт, что в области разработки и производ-
ства вакцин Россия входит в число мировых лидеров. Да, 
«Спутник-V» по большому счету так и не смог преодолеть 
международные регистрационные рогатки, но это не по-
мешало ему прекрасно показать себя в самых разных 
странах во время пандемии коронавируса. И вот новое 
подтверждение высокого реноме наших вакцин.
Еще не стерлось в памяти, как продвинутые родители ис-
кали для своих чад зарубежные вакцины от гриппа. Но 
вот уже пять лет они в Россию не поступают, мы обходим-
ся исключительно отечественной продукцией. И ничуть 
от этого не страдаем. За это время не было ни одной на-
стоящей эпидемии гриппа с переполненными больница-
ми. Скорее всего, не будет ее и нынешней зимой. Россий-
ские вакцины обеспечивают высокое качество иммуни-
зации, не дают осложнений и дешевле зарубежных анало-
гов. Очевидно, что импорт просто не нужен. И есть все 
необходимое для организации экспорта, который прине-
сет доход производителю и почет стране, помогающей 
другим бороться с болезнями.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Научат детей и родителей 
безопасности в сети
Стартовал третий сезон Все-
российского просветитель-
ского проекта «Цифровой 
ликбез». Он направлен 
на обучение детей и взрослых 
основам кибербезопасности 
в формате мультсериалов.

В новых сюжетах главные ге-
рои Ряпушка Варя и Налим 
Максим расскажут о том, как 
правильно заказывать товары 
в онлайн-магазинах и искать 
подработку. 
О третьем сезоне мультсериа-
ла рассказала директор депар-
тамента доверия и безопасно-
сти онлайн-платформы для 
размещения объявлений На-
талья Юматова. 
— Новые серии «Цифрового 
ликбеза» были созданы при 
участии самих школьников, 
которые состязались в кон-
курсе на лучший сценарий для 
будущих эпизодов, — сказала 
Наталья. — С мая по август 
2024 года мы получили 79 сце-

нариев от детей, что помогло 
нам создать полезный кон-
тент и понять, что именно ин-
тересует самих детей. 
В конкурсе сценариев победу 
одержали школьники Дарья 
Сысикова из Краснодарского 
края и Владимир Элизбарян 
из Ростовской области.
Первый сезон «Цифрового 
ликбеза» вышел в мае 2024 го-
да. Тогда главные герои позна-
вательного мультсериала рас-
сказали зрителям, как выби-
рать надежных продавцов 
и самим грамотно размещать 
объявления в интернете. 
Как сообщают авторы проек-
та, контент «Цифрового лик-
беза» предназначен для лиц 
старше шести лет. Ролики ре-
комендуют смотреть вместе 
с родителями или педагогами 
для наглядного примера тех 
угроз, с которыми может стол-
кнуться ребенок в сети.
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мастер-класс

«Основы предметной 
фотографии»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр.1 
ГБУ «Моя карьера»
29 января, 10:00, бесплатно
На мастер-классе гости узнают, 
как работать с освещением 
и фонами, чтобы подчеркнуть 
преимущества предмета. Освоят 
простые техники создания 
теней и отражений для вы-
разительных снимков. Научатся 
организовывать фотосъемку 
дома с минимальными за-
тратами. Также гости получат 
рекомендации, которые помогут 
улучшить визуальную подачу 
предметов в кадре. Мастер-
класс может быть интересен 
фотографам, мастерам ручной 
работы, продавцам аксессуаров 
или картин.

Концерт

Зимние мелодии
 Проспект Мира

Банный пер., 4, стр. 2
Культурный центр 
им В. Я. Вульфа
29 января, 13:00, бесплатно
На сцене Культурного цен-
тра им. В. Я. Вульфа пройдет 
концертная программа «Зимние 
мелодии» с участием вокаль-
ного ансамбля «Красноселье» 
под руководством преподава-
теля ГБУДО г. Москвы «Дет-
ская школа искусств имени 
Н. Г. Рубинштейна» Анны Ива-
новны Филатовой. Коллектив, 
состоящий из людей старшего 
поколения, представляет 
удивительно разнообразную 
концертную программу — про-
звучат произведения Григория 
Пономаренко, Вано Мурадели, 
Владимира Шаинского, Марка 
Фрадкина и других авторов.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Утвердили русский алфавит, 
отказались от монополии
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1710 год. 315 лет назад 
в Российской империи 
вышел указ императора 
Петра I об официальном 
введении русского граж-
данского алфавита.

1833 год.В России была 
организована первая го-
родская почтовая сеть.

1866 год.День рождения 
автомобиля — Карл Бенц 
получил патент на свою 
первую машину.

1908 год.Учрежден пер-
вый в России аэроклуб. 
Он помогал развивать воз-
духоплавание в России 
во всех его формах — науч-
но-технических, военных 
и спортивных.

1964 год.На Олимпийских 
играх впервые состоялись 

соревнования по санному 
спорту.

1970 год. 55 лет назад ро-
дился Дмитрий Маликов, 
советский и российский пе-
вец, композитор, пианист, 
актер, телеведущий, на-
родный артист РФ.

1992 год.Государственная 
библиотека имени В. И. Ле-
нина преобразована в Рос-
сийскую государственную 
библиотеку (РГБ).

1992 год.Вышел указ пре-
зидента РФ Бориса Ельци-
на о свободе торговли. До-
кумент ознаменовал окон-
чательный отказ государ-
ства от монополии.

2019 год.В России был 
найден гигантский алмаз: 
прозрачный камень с жел-
товатым оттенком разме-
ром 40×31×20 мм был до-
быт на кимберлитовой 
трубке «Удачная».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Работа и образование

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44

● Заработок. Т. (901) 720-95-77

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Представители строительной отрасли предложили вы-
давать льготную ипотеку под шесть процентов годовых 
для тех, кто планирует в ближайшее время завести де-
тей. Однако если ребенок не родится у пары в течение 
двух лет, то ставка вновь станет рыночной.

Вопрос дня
Будущим родителям 
хотят дать скидку 
на ипотеку. 
И как вам?

ВИОЛА ГОЛЬДБЕРГ
РУКОВОДИТЕЛЬ АРХИТЕКТУРНО
СТРОИТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ

Думаю, что у льготной ипоте-
ки есть свои преимущества. 
Она повышает спрос на пер-
вичное жилье. А вот увеличе-
ние активности в строитель-
ной отрасли приводит к ожив-
лению смежных сфер: произ-
водство стройматериалов, 
транспорт, услуги. Появля-
ются новые рабочие места. 
Все это идет на пользу эконо-
мике. К тому же когда жилье 
становится доступнее, моло-
дые пары легче решаются на 
рождение детей. В итоге та-
кая ипотека выполняет еще 
и важную социальную мис-
сию. В любом случае будущим 
родителям не стоит торопить-
ся, а лучше тщательно проду-
мать бюджет.

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Как по мне, появление льгот-
ной ипотеки мало повлияет 
на стабильность взаимоотно-
шений в семье. Не думаю, что 
эта инициатива изменит ситу-
ацию в демографии страны. 
Да и потом риск потерять про-
центную ставку может вызы-
вать стресс. А в таком состоя-

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

нии зачать ребенка гораздо 
сложнее. Тем более может слу-
читься так, что у женщины 
возникнут проблемы со здо-
ровьем в период беременно-
сти. Как поступать дальше 
в такой ситуации, неизвестно. 
А что если пара не способна 
иметь детей? В таком случае 
они могут захотеть взять ре-
бенка из приюта. Пока неяс-
но, будут ли льготы распро-
страняться и на них.

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
ЮРИСТ

Идея кажется здравой. Одна-
ко она может породить са-
мое настоящее «потребление» 
среди нашего населения. Не-
которые пары начнут делать 
вид, что хотят завести ребен-
ка. Поэтому важно уточнять 
все условия. Например, если 
за указанный срок ребенок не 
родится, то нужно выиски-
вать полную ставку за преды-
дущие годы. Другое дело — 
это медицинские показания. 
Но такие пары нужно уметь 
выявлять. По-хорошему, они 
должны встать на медицин-
ский учет и сдавать необходи-
мые анализы, а также выпол-
нять назначения врача.

Вчера в Старом Английском 
дворе парка «Зарядье» от-
крылась выставка «Мистерия 
Цам. История буддизма
в России». Экспозиция по-
священа 260-летней истории 
института Пандито Хамбо-
лама* в России.

Причудливые и немного пуга-
ющие маски с оскаленными 
клыками смотрят на гостей 
выпученными глазами.
— Это экспонаты выставки, 
посвященной истории буд-
дизма в России и народам, ко-
торые его исповедуют, — рас-
сказывает куратор экспози-
ции Анастасия Жукова. — Од-
на из важных традиций этой 
религии — мистерия Цам. 
Это особый танец, который 
исполняют перед праздника-
ми или важными событиями.
В качестве экспонатов в вы-
ставке представлены маски 
XIX века, которые носили 
участники этой церемонии. 
Они выполнены из папье-ма-

ше. Иногда их делают и из де-
рева, вес одной может дости-
гать семи килограммов. Этот 
элемент костюма ярко распи-
сывают и богато украшают.
— И какой может быть танец 
без музыки? Инструменты 
для сопровождения церемо-
нии тоже представлены на 
выставке. А в зале из динами-
ков звучит музыка, которую 

играют во время мистерии 
Цам, — уточняет Анастасия.
На экспозиции также пред-
ставлены интерактивные мо-
ниторы. Здесь гости могут 
узнать больше о буддизме, 
его влиянии на русскую куль-
туру и особенности мистерии 
Цам.
— Наша страна объединяет 
множество религий и куль-

тур, — отмечает Анаста-
сия. — И я думаю, что важно 
иметь о них хотя бы общее 
представление.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Буддийские церемонии удивляют яркими
масками, музыкальными инструментами
Символ веры

ЕЛЕНА ВОЙЦЕХОВСКАЯ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ НАУЧНО
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИХ ПРОЕКТОВ ПАРКА 
ЗАРЯДЬЕ

Выставка проходит в рамках 
проекта #ПОДКЛЕТ, который 
появился в 2021 году. Основ-
ная экспозиция Старого Ан-
глийского двора открыта бо-
лее 30 лет назад. И мы решили 
выделить помещение под но-
вые выставки, в которых пока-
зываем диковины со всей Рос-
сии. Поскольку экспозицион-
ный зал маленький, наша за-
дача — заинтересовать гостей 
темой, чтобы они захотели из-
учить ее самостоятельно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

*  Пандито Хамбо-лама — учрежден-
ная императрицей Екатериной II 
должность главы буддистов Рос-
сийской империи.

28 января. Куратор выставки, посвященной истории 
буддизма, Анастасия Жукова показывает экспонаты. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА


